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— тренды —

С первым кварталом 2015 года на 
российском ИТ-рынке было связано 
много ожиданий. В неспокойных но-
ябре и декабре 2014 года большинст-
во компаний откладывали свои пла-
ны и прогнозы на период «после мар-
та»: «Там будет видно». Ожидалось, что 
к марту станет понятно реальное по-
ложение вещей и можно будет вер-
нуться к относительно плановой ра-
боте. Как уже тогда просматривалось 
— к краткосрочному планированию 
и, как уже показывали кризисные пе-
риоды, к ручному управлению.

Действительно, в начале 2015 го-
да шумная паника прекратилась. 
Во-первых, прояснилась ситуация 
с бюджетами на ИТ. Заказчики на-
чали их поджимать, но пока редко 
выходят за рамки 10–15%. Более то-
го, обнаружились компании, и да-
же крупные, в которых ИТ-бюдже-
ты сохранились на прежнем уров-
не. А кое-где и увеличились по срав-
нению с прошлым годом (если учи-
тывать в рублях).

«В более консервативных сферах, 
например в энергетике и производ-
ственной сфере, ИТ-бюджеты в 2015 
году сократились,— комментиру-
ет Сергей Карпов, генеральный ди-
ректор EMC в России и СНГ.— Одна-
ко там, где развитие ИТ определяет 
конкурентные преимущества компа-
нии, мы отметили рост ИТ-бюджетов 
с фокусом на внедрение новых тех-
нологий, например в финансовом, 
телекоммуникационных секторах и 
розничной торговле». Владимир Гри-
бов, вице-президент, исполнитель-
ный директор ЛАНИТ, говорит о со-
кращении ИТ-бюджетов на 5–10% и, 

соответственно, спаде ИТ-рынка на 
10-15%. Елена Шедова, директор по 
маркетингу компании «Инфосисте-
мы Джет», отмечает, что у некоторых 
заказчиков даже рублевые бюджеты 
порезаны в среднем на 15–20%, а бюд-
жеты в долларах почти вдвое меньше, 
чем в прошлом году.

Как замечает Сергей Мацоцкий, 
председатель правления компании 
IBS, «большинству российских отра-
слей сейчас не до новых проектов: 
предприятия решают задачу, как со-
кратить расходы в кризис и выжить. 
Бюджеты в лучшем случае останутся 
такими же в рублях. Речи о повыше-
нии стоимости проектов не идет. А в 
ряде случаев планируется секвестр 
расходов».

Во-вторых, прояснилась позиция 
госсектора. Он продолжает генери-
ровать заметный объем заказа для 

ИТ-рынка, хотя наметилось и его су-
жение. В антикризисном плане пра-
вительства на 2015 год предусмотре-
но сокращение федерального бюд-
жета для ряда отраслей экономики 
на 10%. Некоторые компании, плот-
но работающие с госструктурами, го-
ворят об уменьшении госбюджета на 
ИТ на 15% на федеральном уровне, и 
до 25–30% — на городском (подразу-
мевая Москву). При этом бюджеты пе-
реструктурируются в пользу лицензи-
онных платежей и поддержки, мини-
мизируя долю развития и модерниза-
ции. Дополнительная проблема, обо-
значившаяся в прошлом году,— се-
рьезные задержки оплаты или хро-
нические неплатежи со стороны гос- 
или окологосударственных заказчи-
ков, традиционно относимых к над-
ежным дебиторам. В целом же го-
споддержка ИТ сохраняется. Влади-
мир Грибов комментирует, что созда-
ние масштабных государственных 

информационных систем (ГИС ЖКХ, 
ЕМИАС в Москве, система госзаку-
пок и пр.) остается трендом, позволяя 
повышать прозрачность и обеспечи-
вая возможность более эффективно-
го управления.

В-третьих, на рынке обозначи-
лись новые — и довольно неожидан-
ные — точки спроса. Например, аг-
рокомплекс (АПК), который прежде 
мало кто рассматривал как заметно-
го потребителя ИТ. Однако в контек-
сте перемен, включая санкции и но-
вые госинвестиции (правительст-
во решило выделить на поддержку 
АПК дополнительно 50 млрд руб. из 
федерального бюджета в 2015 году), 
российское сельское хозяйство об-
наруживает вполне заметный аппе-
тит к ИТ-решениям. Отдельно как 
перспективный заказчик на кар-
те ИТ обозначен крайне закрытый 
ОПК, причем известно, что оборон-
ные предприятия продолжают заку-
пать оборудование и ПО западного 
происхождения.

Обнуленные ИТ-стратегии
Об ИТ-стратегиях сложно говорить в 
ситуации, когда горизонт планиро-
вания сужается до полугода, а то и до 
квартала. Но некоторые шаги очевид-
ны: пересмотр используемых ИТ-сер-
висов, их стоимости и необходимо-
сти, интерес к продуктам Open Source, 
договоренности о фиксировании кур-
са с поставщиками, пересмотр подхо-
дов к организации печати и других 
процессов, которые можно отдать на 
аутсорсинг. При этом ИТ по-прежнему 
должны способствовать повышению 
управляемости и эффективности биз-
неса, а также его выжива-
нию в новых условиях.

— аналитика —

МАРИЯ ГРИГОРЬЕВА, глава 
 российской практики Accenture 
Technology, делится видением 
того, в каком будущем окажем-
ся мы с вами в ближайшие годы. 
Трансформация станет массовой 
уже в текущем году.

— Какие технологические трен-
ды вы сегодня наблюдаете в биз-
несе на глобальном уровне?
— Мы видим, что пару лет назад 
крупные компании осознали необ-
ходимость перехода на цифровые 
технологии. Только используя пра-
вильные ИТ правильным образом 
сегодня можно сокращать затраты 
и увеличивать прибыль. Это вер-
но практически для любой сферы. 
К примеру, возьмем парковки: если 
владелец парковки (к примеру, тор-
говый центр) выпускает приложе-
ние, помогающее водителю найти 
свободное место, то эффективность 
использования парковки повыша-
ется на 3–4%, что может означать су-
щественный рост прибыли. Сис-
темы, которые анализируют пред-
почтения клиентов и помогают ге-
нерировать персонифицирован-
ные предложения, помогают про-
давать больше.

На базовом уровне цифровиза-
ция бизнеса уже случилась, но это 
бесконечный процесс: технологии 
будут проникать в бизнес все глуб-
же. И сейчас, проведя исследование 
Technology Vision-2015, мы видим, 
что количество оцифрованных про-
цессов, данных, бизнесов, начина-
ет рождать новое качество: появля-
ются экосистемы. Цифровые компа-
нии и индустрии начинают взаимо-
действовать между собой по-новому.
— Что такое экосистема в вашем 
понимании?

— Это система, в которой полно-
ценно взаимодействуют между со-
бой производители технологиче-
ских платформ (на базе определен-
ного оборудования и программ-
ного обеспечения) с производите-
лями новых умных устройств. И 
также в это взаимодействие вклю-
чена третья равноценная сторо-
на — поставщики услуг и реше-
ний для конечных потребителей. 
Причем если хотя бы одно звено из 
этой триады отсутствует или нару-
шены связи между ними, экосисте-
ма будет мертворожденной, не нач-
нет работать.
— Объясните, пожалуйста, на 
пальцах, что вы имеете в виду?
— У нас есть проект, реализуемый 
совместно со «Сколково», в котором 
как раз можно наблюдать такую ком-
бинацию технологий, приложений, 
устройств и физических объектов на 
единой платформе. Идея заключа-
ется в том, что дроны, оснащенные 
фотокамерами, используются для 
контроля физического состояния 
линий электропередачи и 
трубопроводов. с14с14

Банковский сектор надеется только на чудо. Текущие ИТ-проекты  
пересматриваются, новые стартуют только при условии быстрой отдачи |16

Каждой компании  
нужна экосистема

ИТ-расходы российских заказчиков сокращаются пока не столь резко, как опасались на рынке. Самые  
живые ИТ-проекты корпоративного сектора сегодня — это виртуализация, частные облака и всесторон-
ний аутсорсинг. Самые противоречивые — Open Source и эксперименты на поле импортозамещения.
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Кто остался на ИТ

Заказчики пересматривают ИТ-бюджеты

Информационные технологии
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информационные технологии 

— тренды —

Под условным запретом с конца 2014 го-
да (как и в 2008–2009 годах) оказалось 

слово «развитие». «Сейчас практически не реали-
зуются проекты, связанные с развитием информа-
ционных систем или имеющие средне- и долгос-
рочную перспективу,— говорит Елена Шедова.— 
Бюджеты выделяются на то, без чего не прожить: 
на поддержание существующего состояния, сер-
вис или завершение уже запущенных проектов. 
Перестраиваются сервисные программы — оп-
тимизируется парк оборудования и ПО, пересма-
триваются уровни сервисной поддержки, степень 
критичности и уровни необходимой доступности 
систем. Следует выделить вендорскую часть и вен-
дорские программы сервиса — они слабо подда-
ются корректировке с точки зрения бюджета».

Дмитрий Назипов, старший вице-президент 
ВТБ, отмечает, что в нынешних условиях «обреза-
ли все, что не является настоятельной бизнес-по-
требностью». В частности, затормозили плановую 
модернизацию оборудования, вывели на аутсор-
синг печатную технику. «Однако знаковые проек-
ты оптимизации инфраструктуры и гармонизации 
приложений сохранили»,— комментирует он. Бы-
ли проведены соответствующие переговоры со все-
ми поставщиками и вендорами. Были выкуплены 
в собственность находившиеся в аренде лицензии 
Microsoft, чтобы минимизировать как риски из-
менения курса рубля в течение срока аренды, так 
и санкционные риски. В январе банк подвел ито-
ги тендера на закупку ПО Microsoft на сумму более 
1,25 млрд руб.

Основная ИТ-задача ФГ «Лайф» на 2015 год — это 
сохранение и поддержка инфраструктуры, создан-
ной за последние три года, рассказывает CIO Алек-
сей Пирогов. По его словам, была создана серьез-
ная платформа, «которая позволит банкам группы 
функционировать с высоким уровнем надежно-
сти в период экономического спада и быстро нара-
стить мышцы, как только начнется рост в экономи-
ке». Правда, реализацию разработанной в течение 
2014 года совместно с Gartner ИТ-стратегии при-
шлось отложить до 2016 года. «Она отталкивалась 
от стабильной ситуации в экономике и предпола-
гала активное развитие направлений информаци-
онной безопасности, культуры разработки и др.,— 
говорит Алексей Пирогов.— Сейчас же усилия сос-
редоточены на поддержке существующей инфра-
структуры и направлениях, способных генериро-
вать дополнительную прибыль». При этом в части 
затрат на поддержку операционной деятельности 
банков группы сокращение ИТ-бюджета было не-
значительным. 

О прекращении или приостановке части ИТ-
проектов говорят и в «Озоне» — например, отложи-
ли замену имеющихся систем, а также все, что свя-
зано с существенными инвестициями. Хотя при 
этом ИТ-бюджет компании в нынешнем году не-
значительно вырос. Александр Алехин, CIO Ozon, 
отмечает, что сейчас холдинг активно пересматри-
вает ИТ-стратегию как в связи с рыночной ситуаци-

ей, так и по внутренним причинам. Она будет ме-
няться в сторону продолжения собственных разра-
боток с активным аутстафингом.

В «М.Видео» же, по словам Игоря Веселова, опе-
рационного директора компании по ИТ, пере-
смотр ИТ-бюджета в начале года не повлиял на ра-
боту департамента. В 2015 году реализацию ИТ-
проектов не приостанавливали, а, напротив, запу-
стили новые.

В МТС аналогично: ИТ-проекты не приостанав-
ливались, а ИТ-бюджет 2015 года, как и планиро-
валось, остался на уровне 2014 года. Сохранение 
всех направлений развития на 2015–2016 годы, 
включая долгосрочные проекты, подтверждают и 
в МГТС. Евгений Канаев, директор по ИТ МГТС, от-
мечает, что это удалось за счет собственных разра-
боток, а также изменения подходов к работе с по-
ставщиками и большую ориентацию на россий-
ских производителей при сохранении качества.

Возвращение аутсорсинга  
и новые «облака»
Внимание к аутсорсингу и аутстафингу заметно 
выросло. В пользу аутсорсинговой модели (особен-
но заказной разработке и тем более — офшорной) 
сыграл валютный скачок. «Еще недавно продукция 
высокооплачиваемых отечественных программи-
стов, работающих над зарубежными проектами, 
оценивалась близко к себестоимости, а сейчас в ре-
зультате падения курса рубля их деятельность стала 
приносить прибыль. А раз появилась прибыль, зна-
чит, в них можно инвестировать и тем самым раз-
вивать экспорт ПО»,— поясняет Владимир Грибов.

Рост спроса российского заказчика на аутсор-
синг как тренд отмечает Сергей Мацоцкий. «Во-
первых, компании все больше 

”
переезжают“ в 

”
об-

лака“. Для корпоративных приложений оказался 
оптимальным такой формат 

”
облака“, который 

предлагает наш провайдер IBS Datafort,— поясня-
ет он.— Это частное 

”
облако“ в аренду, которое, с 

одной стороны, обеспечивает защиту данных и 
соответствует всем требованиям безопасности, а 
с другой стороны, обладает всеми преимущества-
ми 

”
облачной“ инфраструктуры. Во-вторых, нам 

кажется, будет расти аутсорсинг бизнес-процессов. 
В прошлом году мы вышли в этот сегмент, став аут-
сорсинговым провайдером бизнес-процессов по 
управлению персоналом». IBS предлагает перено-
сить простые, но емкие с точки зрения затрат на 
персонал операции в регионы. В компании уже ра-
ботает региональный ресурсный центр и отлаже-
ны процессы.

В «Инфосистемах Джет» также видят интерес к 
ИТ-аутсорсингу и аренде оборудования как альтер-
нативе расширения или построения собственных 
корпоративных дата-центров. В частности, отмеча-
ется рост запросов на услуги виртуального ЦОДа 
компании.

По словам Сергея Карпова, востребованы про-
екты по изменению операционной модели работы 
ИТ-подразделений за счет перехода к концепции 
«ИТ как услуга». «Эта концепция стала возможной 
благодаря использованию 

”
облачных“ техноло-

гий, программно-определяемых ЦОД, конвергент-
ной инфраструктуры и систем хранения данных, 
готовых к работе или созданных специально для 
flash»,— говорит он. Кроме того, в ЕМС отмечают 
рост популярности проектов в концепции «Плат-
форма как услуга» (PaaS), когда предоставляется не 
виртуальная машина, а конкретная платформа — 
среда для разработки прикладного ПО. «Сейчас ра-
бота с огромным количеством заказчиков, быст-
рый запуск сервисов выстраиваются на основе но-
вых подходов к построению ИТ-инфраструктуры 
и новых принципов разработки ПО (DevOpsteam, 
continues delivery). Именно скорость выхода на ры-
нок с 

”
инновациями“ определяет рост ИТ-бюдже-

тов в ИТ-зависимых отраслях и компаниях»,— счи-
тает Сергей Карпов.

В Microsoft отмечают растущий интерес к пуб-
личным «облачным» сервисам со стороны компа-
ний сегмента малого и среднего бизнеса. «

”
Обла-

ко“ дает возможность небольшим и средним ком-
паниям получить новейшие технологии, по раз-
ным причинам недоступные ранее,— констати-
рует Александра Паришева, менеджер по связям 
с общественностью Microsoft.— Исследование 
TelecomDaily (осенью 2014 года в нем участвова-
ли 1,8 тыс. руководителей СМБ из семи федераль-
ных округов) показало, что половина опрошен-
ных готовы попробовать использовать ИТ по мо-
дели услуги, причем 45% — в течение ближайшего 
года. В первую очередь из-за проблем функциони-
рования корпоративных систем: 65% из них стал-
киваются с системными сбоями, а 35% — с потерей 
данных». Как показал опрос, наибольшим спросом 
пользуются «облачные» почтовые сервисы, «облач-
ные» хранилища данных и «облачные» системы 
объединенных коммуникаций и организации кон-
ференц-связи.

В сегменте наиболее ИТ-зависимого и зрелого с 
точки зрения ИТ крупного бизнеса (банки или теле-
ком), по наблюдениям Microsoft, большинство по-
прежнему строит частные «облака», чтобы эффек-
тивно использовать инвестированные в имеюще-
еся оборудование средства. «В последнее время мы 
видим, что заказчики все чаще рассматривают ва-
рианты использования гибридной модели. Напри-
мер, для команды разработчиков,— поясняет Алек-
сандра Паришева.— А крупные компании других 
индустрий задумываются об использовании пу-
бличных 

”
облаков“, в том числе 

”
облаков“ хостер-

провайдеров».
Miсrosoft видит свою роль в том, чтобы помочь 

партнерам создать российские конкурентоспособ-
ные «облачные» сервисы. Недавно корпорация за-
пустила новую партнерскую инициативу Cloud OS 
Network Russia. «

”
Ростелеком“, 

”
Электронная Мо-

сква“, КРОК, DataLine, Softline Group и Infobox при 
экспертной поддержке Microsoft создадут в своих 
дата-центрах на территории России собственные 
надежные, соответствующие международным 
стандартам 

”
облачные“ сервисы. Они будут стро-

иться на базе новейших технологий Microsoft»,— 
рассказывает Александра Паришева.

Мария Попова

Кто остался на ИТ
— аналитика —

Accenture разрабатыва-
ет программное обеспе-

чение, которое распознает возмож-
ные проблемы, анализируя фотогра-
фии,— к примеру чрезмерное прови-
сание проводов или разрыв, наледь, 
повреждения, неразрешенное строи-
тельство и растительность в опасной 
близости с объектом обследования 
и т. д. Все собранные данные хранят-
ся на мощностях «Яндекса» и прямо в 
«облаке» обрабатываются нашим ПО. 
Оно анализирует собранные фотогра-
фии, учитывая маршруты полетов 
дронов, формирует ортофотоплан и 
3D-модель местности, а затем с помо-
щью различных техник компьютер-
ного зрения и анализа данных фор-
мирует отчет для клиента, который 
отображается в виде слоев на «Яндекс.
Картах». Это, по сути, экосистема, со-
зданная для решения конкретной за-
дачи, и в ней задействовано сразу не-
сколько сторон: производители дро-
нов, камер, электроэнергетические 
предприятия, Accenture, «Сколково», 
Yandex Data Factory.
— Слово «экосистема» в моде уже 
пару лет как. Почему Accenture го-
ворит о зарождении экосистем 
именно сейчас?
— Мы видим, что как тренд это дви-
жение в сторону экосистем начало 
формироваться в прошлом году и бу-
дет становиться все более отчетли-
вым — в нынешнем. Действительно, 
само явление уже нельзя назвать но-
вым: есть всем известные компании, 
которые первыми стали создавать 
экосистемы. Это Apple, Microsoft, сле-
дом за ними Google. Но наше иссле-
дование Technology Vision-2015 от-
четливо показывает, что в более ши-
роких бизнес-кругах этот тренд поя-
вился именно сейчас. Исследование 
производилось посредством интер-
вью с ИТ-менеджерами крупнейших 
компаний мира, представителями 
ИТ-компаний, опросов аналитиков. 
И мы видим, что изменились мен-
тальные установки руководителей: 
если раньше все были ориентирова-
ны только на свой бизнес, заботились 
о своей прибыли, то сейчас они под-
няли голову и обратили взор вовне. 
Это значит, что они ищут новые под-
ходы взаимодействия с поставщика-
ми, транспортными компаниями, 
платежными системами и другими 
игроками отрасли, а также компани-

ями из соседних индустрий. Это про-
исходит на фоне понимания необхо-
димости обмена информацией. Рань-
ше компании стремились сохранить 
свою информацию и не допустить, 
чтобы любая другая компания ее по-
лучила. Сейчас, напротив, есть пони-
мание, что закрытость, концентрация 
лишь на своем небольшом поле дея-
тельности лишает множества возмож-
ностей. То есть компании массово ста-
ли видеть для себя возможности в со-
здании экосистем.
— Насколько проявлены эти трен-
ды в России?
— Многие компании разрабатывают 
мобильные приложения, оцифро-
вывают данные, строят хранилища, 
начинают внедрять аналитические 
платформы, использовать предик-
тивную аналитику. Интеграция ин-
формационных систем между парт-
нерами также происходит — к при-
меру, крупные FMCG-компании об-
мениваются данными с производи-
телями упаковки и логистически-
ми предприятиями. Персонифика-
ция предложений для клиентов так-
же уже применяется. Это заметно да-
же по тому, что маркетинговые бюд-
жеты уходят из наружной рекламы в 
интернет. «Умные» устройства также 
достаточно распространены на по-
требительском уровне. «Умные» счет-
чики для контроля расхода воды и 
электричества пока встречаются ред-
ко, но понятно, что они в скором бу-
дущем распространятся. Экосистемы 
не строятся по щелчку, на это уйдет 
какое-то время. Но этот процесс уже 
идет. Например, «Яндекс.Такси» объ-
единяет водителей, таксомоторные 
компании, интернет-холдинг и по-
требителей. Переход на цифру и сбор 
данных уже налажен в крупных ком-
паниях. Пока не все понимают, что 
дальше с этим делать, но тенденция 
к развитию есть.
— Насколько вообще важно следо-
вать этому тренду?
— В долгосрочной перспективе ка-
ждой компании нужно будет создать 
собственную экосистему, присоеди-
ниться к существующей либо уме-
реть. Выиграть в одиночку против 
объединившихся в единую систему 
игроков почти нереально. Конечно, 
лучший вариант — придумать гени-
альный ход и объединить партнеров 
вокруг себя.

Интервью взяла  
Светлана Рагимова

Каждой компании  
нужна экосистема
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информационные технологии 

— финансы —

Настроения в банках поменялись 
буквально в первом квартале теку-
щего года — даже черный вторник 
не переубедил оптимистов, кото-
рые надеялись на лучшее. Вернув-
шись с затяжных зимних каникул, 
финансисты обнаружили, что уро-
вень просрочки недопустимо воз-
рос, процент невозврата кредитов 
поставил под угрозу их бизнес. На 
фоне требований регуляторов отно-
сительно размера резервных фон-
дов оборотный капитал значитель-
но уменьшился в объемах. Автома-
тически это привело к уменьшению 
возможности кредитования, и те-
перь банки не могут идти на повы-
шенные риски, стараются обслужи-
вать только тщательно проверен-
ных клиентов. На практике это озна-
чает, что началась жесткая борьба за 
кредитоспособное население и биз-
нес-клиентов, которые остались на 
плаву. И тех и других мало. А актив-
ных среди них, готовых продолжать 

пользоваться дорогими банковски-
ми продуктами,— еще меньше. Раз-
умные владельцы бизнеса застыли 
в ожидании и предпочитают не кре-
дитоваться лишний раз. За деньгами 
в банки идут только компании, у ко-
торых все не очень хорошо, а также 
неблагонадежные физические лица. 
На рынке говорят, что проблемы на-
чались даже у самых крупных мон-
стров банковского мира, которые за 
последнее десятилетие не показыва-
ли убытков, а в первом квартале те-
кущего года, скорее всего, покажут.

Шарик сдулся
В таких условиях ИТ-проекты попа-
ли под удар, банки продолжают ин-
вестировать только в инструменты, 
помогающие им выживать и бороть-
ся за качественных клиентов.

Ольга Рубцова, заместитель гене-
рального директора по работе с фи-
нансовым сектором «Техносерв Кон-
салтинг», добавляет: «Мало кому из 
финансовых организаций удалось 
в 2014 году сохранить рост оборо-

тов и прибыли. Банки испытывают 
существенный денежный дефицит 
из-за валютной разницы. ИТ-бюд-
жеты схлопываются. Под нож попа-
дает техподдержка, происходит не-
долицензирование. Выбор банка-
ми тех или иных ИТ делается с по-
зиций экономики. Стоимость ста-
новится главным и нередко единст-
венным критерием при выборе ИТ-
решений».

Виталий Титов, менеджер по ра-
боте с финансовым сектором «ЕМС 
Россия и СНГ», добавляет, что зада-
ча номер один для ИТ-департамен-
тов банков — обеспечить непрерыв-

ность бизнеса и защитить от поте-
ри данных на существующей архи-
тектуре и решениях. «В большинст-
ве организаций внимание сегодня 
направлено на проекты, позволяю-
щие снизить текущие затраты, и в 
целом на оптимизацию бюджетов. 
Этого можно достичь разными спо-
собами — например, некоторые за-
казчики отказываются от поддер-
жки оборудования и используемых 
решений со стороны производите-
лей. Другие используют различные 
финансовые модели и изменения в 
лицензировании или аренде необ-
ходимых мощностей и ПО. Я не хочу 
критиковать первый подход, но на 
мой взгляд, второй вариант исполь-
зуют более дальновидные руководи-

тели. Ведь остановив развитие сегод-
ня, завтра можно не догнать посто-
янно растущие требования бизнеса 
и конечных заказчиков»,— добавля-
ет господин Титов.

Игроки ИТ-рынка стараются обра-
тить взор клиентов из банковской 
сферы в перспективу, напоминают 
о том, что за кризисом обязательно 
последует рост, к которому нужно го-
товиться уже сегодня. Но ресурсов 
на такую подготовку на рынке ста-
ло крайне мало. Андрей Волосевич, 
руководитель направления департа-
мента по работе с финансовыми ор-
ганизациями «Энвижн Груп», гово-
рит: «Крупные банки и банки с го-
споддержкой, как мы ожидаем, ре-
ализуют запланированные на 2015 
год ИТ-бюджеты на 50–70%. Это пред-
варительная оценка, уточнить ее 
можно будет в середине года. Если 
игроки поймут, что ситуация вы-
правляется, то объявят конкурсы по 
придержанным темам».

Инвестиции в новые ИТ зависят 
в первую очередь от выбранной бан-
ком стратегии. «Если банк консерва-
тивен и осторожен, ставка делается 
на традиционные решения: обеспе-
чение бесперебойности и ИБ, автома-
тизацию бизнес-процессов и повы-
шение их эффективности, снижение 
затрат,— говорит господин Волосе-
вич.— Если же банк придерживается 
более агрессивной стратегии, готов 
рисковать, то даже в этот непростой 
период он продолжит вкладываться в 
инновации. Кстати, такой подход вы-

бирают не только молодые, но и не-
которые крупные игроки».

Помимо явных проблем банкам 
не следует забывать еще об одной по-
тенциальной угрозе — новых конку-
рентах из смежных сфер. Александр 
Василенко, глава представительства 
VMware в России и странах СНГ, го-
ворит, что в конкуренцию с банками 
могут вступать самые разные ком-
пании: телекомы, госорганизации, 
например известная всем почтовая 
служба. Также рынок завоевывают 
банки, по сути являющиеся интер-
нет-компаниями: без физических 
отделений. На игровое поле выхо-
дят и прочие интернет-холдинги, и 
даже производители «железа» (Apple, 
предлагающий переводы платежей 
через свои системы). «Большинство 
таких компаний используют имен-
но информационные технологии 
как главный дифференциатор. Для 
них 

”
отделением“ банка будет яв-

ляться интернет-страница или при-
ложение на смартфоне, им не нуж-
но поддерживать деятельность боль-
шого количества региональных от-
делений, каждое из которых со сво-
ей архитектурой и персоналом.— 
говорит господин Василенко.— Что-
бы противостоять новым высокотех-
нологичным конкурентам, банкам 
нужны гибкая ИТ-инфраструктура, 
технологии программно-определя-
емых центров обработки данных и 
классическая виртуализация как для 
серверов, так и для сетей и 
хранения данных».

Заморозка по банкам
Сложившаяся в банковской сфере ситуация  
в самой оптимистичной формулировке характе-
ризуется участниками рынка как плохая. В устных 
беседах представители банковского сектора  
используют более крепкие выражения, чтобы 
описать происходящее. Но финансовые компа-
нии не забросили ИТ полностью: правильные  
инструменты помогают им пережить кризис.

Проблемы начались даже у самых 
крупных монстров банковского мира

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

— мнение —

ОЛЬГА РУБЦОВА, заместитель 
генерального директора по рабо-
те с финансовым сектором «Тех-
носерв Консалтинг», рассказала 
корреспонденту ”Ъ“ СВЕТЛАНЕ  
РАГИМОВОЙ о том, какие про-
екты в банках замораживаются, 
а во что продолжают инвестиро-
вать организации из финансовой 
индустрии.

— Что происходит со спросом на 
ИТ со стороны банковской сферы 

в связи со сложившимися в стра-
не условиями?
— Ситуация, которую сегодня можно 
наблюдать в банковской индустрии, 
крайне сложная. Это не могло не от-
разиться на ИТ. Во-первых, все бан-
ки сейчас тщательно пересматрива-
ют текущие проекты. Под особо при-
стальным вниманием находятся вне-
дрения с долгим возвратом инвести-
ций. Это в первую очередь касается 
крупных банков, запустивших мно-
голетние программы со сроком оку-
паемости в несколько лет. Сейчас та-
кие инициативы замораживаются. За 

всю историю ИТ-рынка такого еще не 
было. Во время предыдущего кризи-
са банки не начинали новых проек-
тов, но и не прекращали идущие вне-
дрения. Сегодня некоторые иници-
ативы останавливаются на полпути, 
даже если в них уже много вложено.

Во-вторых, даже по продолжаю-
щимся проектам пересматриваются 
бюджеты. Подрядчики часто оказы-
ваются перед фактом: бюджет проек-
та уменьшился. За этим вырастает не-
простая дилемма для ИТ-поставщика 
— возможно реализовывать проект 
на новых условиях или лучше отка-

заться, и тогда клиент объявляет но-
вый конкурс с меньшим бюджетом. 
Чаще всего это касается контрактов 
в валюте. В общем, и ИТ-игроки, и 
клиенты осмысливают, могут ли они 
вписаться в новые условия.
— Помимо двух названных тен-
денций наблюдаются ли еще ка-
кие-то?
— Третье, что можно отметить: мно-
гие банки осознанно идут на недоли-
цензирование, либо уменьшают уро-
вень поддержки, либо вовсе отказы-
ваются от сопровождения. К приме-
ру, SLA (Service Level Agreement) 24/7 
меняют на пятидневное обслужива-
ние восемь часов в сутки. Оставляют 
только то, на что хватает денег.
— Крупные долгострои заморажи-
вают, но в какие-то ИТ продолжа-
ют инвестировать?
— В отдельных случаях большие про-
екты не прекращают целиком, пере-
сматривают подходы к ним, разбива-
ют на блоки, выделяют те части, кото-
рые могут дать быстрый эффект, и ре-
ализуют только их. Не так давно бан-
ки стали вкладывать в клиентский 
сервис, пытаясь при этом сократить 
свои расходы на обслуживание кли-
ентов. Появлялись проекты по со-
зданию систем единого фронт-офи-
са. Такие решения помогают постро-
ить комфортную среду для обслужи-
вания клиентов, а не переключать-
ся между множествами окон, дубли-
руя информацию, совершая ошибки 
и пр. Например, в банке, где единый 
фронт-офис заменил собой 24 систе-
мы, время обслуживания одного кли-
ента сократилось на 40%. В масшта-
бах всей структуры это дает колос-
сальное сокращение издержек. По-
нятно, что внедрение таких ИТ-реше-
ний выгодно, но в настоящем момен-
те забота о клиенте — большая ро-
скошь. Зато осталась необходимость 
в инструментах, способных поддер-
жать уровень продаж, повысить до-
ходность каждого клиента. Эту зада-
чу решают ИТ-системы для управле-
ния маркетинговыми кампаниями 
(campaign management), часто встро-
енные в единый фронт. На одном из 
наших проектов только первый ме-
сяц запуска единого фронта, интег-
рированного с системой campaign 
management, увеличил объем допол-
нительных продаж банка на 8%.
— Кроме этого на что еще есть 
спрос?
— Поскольку просрочка по креди-
там растет, банки ищут способы спра-
виться с этой проблемой. Показатель-
но, что ИТ-инструменты для сбора за-
долженностей пользуются спросом 
даже сейчас. Раньше большинство 
банков эти функции перекладыва-
ли на АБС либо пользовались каки-
ми-то самописными решениями на 
базе Excel и т. д. Волна популярности 
индустриальных продвинутых реше-
ний была в 2008 году: все банки нача-
ли ими интересоваться, многие успе-
ли внедрить. В 2010 году интерес по-
шел на спад в связи со стабилизаци-
ей экономики. Те банки, которые не 
внедрили коллекторские системы, 
развивали модули в своих АБС, поль-
зовались старыми подходами. Сей-
час набирает силу новая волна спро-
са: коллекторские решения становят-
ся все более востребованными, хотя 
на их внедрение выделяются мень-

шие бюджеты. У нас есть несколько 
показательных примеров, когда за-
казчик выбрал ИТ-систему один-два 
года назад, провел тендер, но затем 
отказался от внедрения, а сейчас по-
нял, что это решение просто жизнен-
но необходимо.
— Выходит, все силы брошены на 
поддержку доходности бизнеса?
— Не совсем. Есть базовые компо-
ненты, обновление которых не мо-
жет ждать. Продолжают выделять 
ИТ-бюджеты на поддержку и разви-
тие АБС, потому что у многих банков 
core-системы объективно устарели. 
Открыто немало подобных тендеров 
— пока неизвестно, чем они закон-
чатся и стартуют ли проекты.

У крупных и средних банков так-
же есть другая потребность — центра-
лизовать АБС. Недобросовестные лю-
ди пользуются разрозненностью ИТ-
систем: приходят в разные филиалы 
банка в одном и том же городе и берут 
новые кредиты. Многие банки стре-
мятся устранить эти риски и центра-
лизовать свои системы.

Банки, обслуживающие юридиче-
ских и физических лиц, часто только 
заявляют о своей универсальности: 
корпоративный и розничный биз-
нес разделены между собой — это два 
царства с разными процессами, сис-
темами, подразделениями, сотруд-
никами. Человека, у которого есть 
счет в банке как у ИП и как у физиче-
ского лица, обслуживают разные от-
деления, информация о нем хранит-
ся в разных ИТ-системах, ему предла-
гаются разные продукты и т. д. Банк 
упускает свои возможности: может 
быть, его клиент успешный предпри-
ниматель и ему стоило предложить 
дорогую медстраховку как физиче-
скому лицу. И наоборот, если у чело-
века есть зарплатная карта, то у него 
может быть еще и свое ИП. Обслужи-
вать одного человека во всех его ипо-
стасях дешевле.

Сегодня многие банки независимо 
от размера бизнеса начали трансфор-
мировать свой бизнес и превращать-
ся в универсальные структуры. Эту за-
дачу можно решить по-разному: объе-
динить разные АБС, внедрить BPM и 
сделать объединение на уровне про-
цессов либо создать систему единого 
фронта, которая будет соединять ин-
формацию из разных АБС. Мы делаем 
такой единый фронт в ВТБ 24. Причем 
объединение будет происходить так-
же и на уровне каналов взаимодей-
ствия. Это важно, потому что во мно-
гих банках за разные каналы отвеча-
ют разные подразделения, использу-
ют отдельные системы и т. д. Как след-
ствие, возникают те же риски, что при 
децентрализации географически рас-
пределенных отделений.

— Продолжают ли банки инвес-
тировать в новые каналы взаимо-
действия с клиентами?
— Это еще одна категория проектов, 
которые остаются в продуктиве. Бан-
кам выгодно развивать дистанцион-
ные каналы обслуживания (ДБО), по-
тому что это ведет к прямому сокра-
щению затрат. Причем есть тенден-
ция к переводу разных каналов на 
одну платформу. Так складывалось 
исторически: появление нового ка-
нала порождало появление новой ИТ-
платформы. Мозаику из ИТ-систем 
сложно и дорого поддерживать. Бан-
ки стремятся все это объединять и од-
новременно совершенствовать: уве-
личивать функциональность, при-
влекательность для клиентов. Мы ве-
дем такой проект в Промсвязьбанке. 
ДБО у Промсвязьбанка последние не-
сколько лет признается лучшим в Рос-
сии с точки зрения функционально-
сти и возможностей. Но здесь как раз 
классическая ситуация: мобильный 
банк для юридических и физических 
лиц представляют собой разные сис-
темы, онлайн-банкинг тоже отдель-
ная платформа и т. д. Назрела необ-
ходимость перевести все эти каналы 
на единую платформу, которая мо-
жет использоваться для обслужива-
ния всех типов клиентов, поддержи-
вать все необходимые функции. У нас 
есть такая платформа — iBanking, она 
апробирована во многих иностран-
ных банках, а теперь представлена и 
на российском рынке. Как раз в Пром-
связьбанке она и внедряется.
— Какие настроения в целом в 
банковской индустрии? Есть ли 
игроки, которые используют 
кризис как потенциальную воз-
можность?
— Разные банки по-своему оценива-
ют ситуацию. Одни считают, что к ле-
ту рынок стабилизируется и начнет-
ся движение вверх, поэтому опти-
мистично смотрят на 2016 год, пред-
полагают возобновить заморожен-
ные проекты. Другие стремятся со-
кратить расходы по максимуму, вы-
бирают стратегию выживания. В са-
мых пессимистичных прогнозах эко-
номика еще не достигла дна и кризис 
продлится еще два-три года. Но это 
крайние точки зрения. Большинство 
банков уверены, что в текущем году 
ситуация кардинально не изменится, 
а как будет складываться будущее — 
покажет время.

Банки, которые видят в нынеш-
ней ситуации возможности,— мало-
численная категория. Крупные игро-
ки теряют рынок, небольшие — име-
ют действительный шанс увеличить 
свою долю. Например, ведущие бан-
ки отказались от множества корпо-
ративных клиентов из сегмента ма-
лого бизнеса. Эту категорию актив-
но берут на обслуживание банки из 
состава топ-50. Некоторые развивают 
продуктовый портфель, пересматри-
вают подходы. У нас есть проекты та-
кого рода — например, банк меняет 
бизнес-процессы, а наша компания 
помогает поддержать эту трансфор-
мацию на уровне ИТ. Но таких еди-
ницы. Скорее это исключение, и на 
перемены в сложное время решают-
ся самые прогрессивные финансо-
вые структуры.

Интервью взяла  
Светлана Рагимова

«ИТ-игроки и клиенты осмысливают,  
могут ли они вписаться в новые условия»
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— сегмент рынка —

Коротко и ясно
Новые ИТ-проекты в бан-

ках если и планируются в текущем 
году, то, как правило, такие, которые 
могут дать эффект в кратчайшие сро-
ки. Константин Харин, директор де-
партамента по работе с финансовым 
сектором Oracle СНГ, говорит, что 
это, например, проекты в области 
customer experience, позволяющие 
привлекать новых клиентов и удер-
живать существующих. «Социальные 
сети, мобильность, анализ больших 
данных — все эти технологии на-
правлены на поддержание доходов 
финансовых организации. Мы ждем 
очередную волну интереса к решени-
ям по оптимизации сбора просрочен-
ной задолженности. Другим трендом 
является оптимизация затрат на ин-
фраструктуру как за счет применения 
оптимизированных программно-ап-
паратных комплексов, так и за счет 
аутсорсинга и использования бизнес-
приложений (SaaS), платформы (PaaS) 
и инфраструктуры (IaaS) как серви-
са»,— добавляет господин Харин.

Для ИТ-компаний, продающих ин-
струменты обработки больших дан-
ных, возможно, сегодня настал звезд-
ный час, если им хватит опыта и убе-
дительности, чтобы им воспользо-
ваться. В прошлом году финансовые 
компании распробовали Big Date на 
вкус. Исследование Oracle и CNews 
Analytics по итогам прошлого года 
показало, что более трети компаний 
(37%) в России уже приступили к ис-
пользованию технологий Big Data, 
еще 36% — рассматривают такую воз-
можность. При этом основные по-
требители технологий больших дан-
ных в нашей стране — банки (24 из 
43 опрошенных) и телеком (8 из 12). 
Если в прошлом году компании в 
основном накапливали данные, то 
велика вероятность, что в нынешнем 
— начнут их использовать для созда-
ния специальных продуктов для уз-
ких сегментов клиентов, аналитиче-
ского скоринга и т. д.

По словам Ольги Рубцовой, акту-
альны в текущем году также ИТ-си-
стемы для сбора задолженностей, 
CRM и единый фронт обслуживания 
клиентов. «Это те решения, которые 
помогают сократить затраты на взаи-
модействие с клиентами и возника-
ющие при этом риски, а в отдельных 
случаях еще и заработать на контакте 
с потребителями своих услуг. Напри-
мер, система единого фронт-офиса в 

ВТБ 24, внедренная нашей компани-
ей, только за год помогла банку зара-
ботать 90 млн руб. дополнительной 
прибыли»,— говорит госпожа Рубцо-
ва. Мобильные решения также могут 
дать значительный эффект: в этом го-
ду «Техносерв Консалтинг» выпусти-
ла приложение, которое может уве-
личить производительность работы 
коллекторов на 30%.

Распределение ИТ-бюджетов в те-
кущем году сильно зависит также от 
того, в каком состоянии встретили 
банки кризис: в какой момент раз-
вития ИТ-систем их застало стихий-
ное бедствие. Два-три года назад са-
мые прогрессивные игроки начали 
трансформацию бизнеса из привыч-
ных предприятий с распараллелен-
ными процессами и оргструктурой 
в централизованные «продуктовые 
фабрики». Но, как говорит Артем Аса-
нов, управляющий директор практи-
ки по работе с финансовыми органи-
зациями Accenture, «среди крупных 
российских банков пока только еди-
ницы смогли существенно продви-
нуться на пути от теоретического по-
строения подобной архитектурной 
композиции к ее реализации в дей-
ствующей организации, процессах и 
системах. При этом ряд относитель-
но новых участников рынка, поль-
зуясь (в данном случае) преимущест-
вом отсутствия старого наследства, 
сразу выстраивают свои организации 
и технологии в этой логике 

”
продук-

товая фабрика—агрегация—дистри-
буция“, добиваясь заметных конку-
рентных преимуществ».

Многие остановились на полпу-
ти в этой трансформации, что впол-
не объяснимо в сложившихся усло-
виях. Но другого пути для банков «с 
историческим наследием» нет, кроме 
превращения в «фабрику». «Это озна-
чает, что трансформацию нужно про-
должать и доводить до конца,— уве-
рен господин Асанов.— И ключевым 
здесь является даже не объем инвес-
тиций, а качество управления транс-
формацией — способность четко 
сформулировать путеводную звезду 
для множества локальных измене-
ний по всему банку, а также управлен-
ческий опыт, ресурсы и авторитет для 
того, чтобы согласованно достичь же-
лаемого по многим направлениям».

Каким из описанных выше сове-
тов внемлют банки, станет ясно по 
итогам полугодия — к решениям от-
носительно ИТ их подтолкнет в том 
числе ситуация на рынке.

Светлана Рагимова

Заморозка по банкам

— финансы —

АНДРЕЙ БОНДАРЕВ, директор 
департамента ИТ Росгосстрах-
банка, рассказывает о том, как 
его компания с помощью инфор-
мационных технологий превра-
щается в универсальную биз-
нес-машину, которая способна 
быстро реагировать на меняю-
щиеся условия.

— Насколько большую роль сегод-
ня играют информационные тех-
нологии в банковской отрасли?
— Банки сейчас, по сути, представ-
ляют собой прикладное ИТ. Факти-
чески на 90% операционная деятель-
ность финансовых компаний заклю-
чается в использовании информаци-
онных технологий. Все продукты — 
это некие алгоритмы в АБС (автома-
тизированной банковской системе), 
любые «хитрые» акции — тоже, как и 
любые операции с ними. Существу-
ют банки, у которых вообще нет фи-
зических отделений,— это, по сути, 
стопроцентные ИТ-компании. В бан-
ковской отрасли информационные 
технологии — это некая платформа, 
которая обеспечивает работоспособ-
ность всего бизнеса.

Раньше, в хорошие времена, ком-
пании строили планы на год вперед 
и стратегия развития ИТ также раз-
рабатывалась на основе заранее из-
вестных заданных параметров. Эти 
времена закончились, и сейчас не-
возможно спрогнозировать, куда бу-
дет двигаться организация.

Никто не знает, как будут разви-
ваться события. Такого кризиса, как 
сейчас, еще не было и, я надеюсь, 
больше не будет. Он очень сложный 
и многогранный: внешние факторы 
наложились на внутренние. Все заня-
ли выжидательную позицию и реаги-
руют на изменение ставки Центро-
банка. В какую сторону пойдет бан-
ковская сфера — предугадать слож-
но. Есть очевидные тренды, которые 
касаются всех банков. Например, на 
фоне дефицита ликвидности бан-
ки привлекают средства населения 
и притормозили процессы кредито-
вания, которые будут возобновлять-
ся и корректироваться в связи с теку-
щей макроэкономической ситуаци-
ей. Это действия, которые позволят 
банкам выжить в ближайшие пару 
лет. Что будет дальше, никто не знает.

В таких условиях ИТ должны 
представлять собой максимально 
гибкую платформу, которая эффек-
тивно и в самые сжатые сроки долж-
на дать возможность бизнесу свер-
нуть в любую сторону. Значение ИТ 
по этой причине сейчас возрастает. 
Чем более гибкая платформа у ком-
пании, чем больше в ней заложено 
возможностей, тем выше конкурен-
тоспособность банка.
— То есть, по сути, если сравни-
вать компанию с кораблем, то ИТ-
бюджеты сегодня вы направляе-
те на то, чтобы работал двигатель 
и рулевое управление было более 
эффективным?
— В сложившихся условиях срав-
нивать бизнес с кораблем уже не-
правильно. Я бы сказал, что сегод-
ня банк — нечто среднее между ко-
раблем и самолетом. И непонятно, 
то ли мы тихонько поплывем, дрей-
фуя по волнам, то ли нам нужно бу-
дет срочно взлететь.

Раньше были долгосрочные пла-
ны, понятные, устоявшиеся бизнес-
процессы, в том числе по формиро-
ванию бюджетов. Сейчас мы пере-
шли на схему финансирования про-
ектов по запросу, когда деньги выде-
ляются под конкретную задачу, про-
екты при этом краткосрочные, дли-
тельностью не более шести недель.
— Какие технологии обеспечива-
ют возможность банку как транс-
портному средству плыть, лететь 
или ехать по суше в зависимости 
от ситуации?
— В основе всей нашей банковской 
системы лежит АБС. От ее возмож-
ностей и способности быстро транс-
формироваться в нужном направ-
лении зависит способность либо 
плыть, либо лететь. Это ядро нашей 

гибкой ИТ-платформы. Вокруг АБС 
около 109 информационных систем, 
имеющих различные функции.

Мы используем АБС ЦФТ, но она 
очень сильно кастомизирована. В 
компании работает значительный 
штат собственных разработчиков, 
тестировщиков, технологов и анали-
тиков, которые как раз и превраща-
ют систему из корабля в самолет. От 
запроса на разработку нового про-
дукта до его создания у нас уходят 
считаные дни, если продукт слож-
ный — не больше двух недель.

Такая скорость возможна исклю-
чительно благодаря тому, что у нас 
есть собственный отдел разработки. 
Конечно, мы плотно сотрудничаем 
с разработчиками ЦФТ, но львиную 
долю работы выполняют наши со-
трудники. Платформа, которая у нас 
сейчас есть, очень гибкая, ограниче-
ния в ней есть, но их гораздо мень-
ше, чем в типовых. Работа с внеш-
ними подрядчиками требует прохо-
ждения определенного формально-
го процесса, который занимает вре-
мя: согласование техзаданий, под-
писание документов и т. д. Поэтому 
тот факт, что у нас есть собственный 
отдел разработки,— это наше конку-
рентное преимущество.
— Какие наиболее значительные 
ИТ-проекты в прошлом году вы 
реализовали?
— Самый сложный и наиболее круп-
ный проект — внедрение техноло-
гии виртуализации инфраструкту-
ры рабочих мест (Virtual Desktop 
Infrastructure). Два года назад банк 
занялся созданием полномасштаб-
ной сети присутствия в регионах. 
Решалась эта задача разными мето-
дами: совершенствовалась система 
ДБО, расширялось число точек при-
сутствия, увеличивался набор их 
функций, велась работа с сотрудни-
ками по пересмотру их должност-
ных обязанностей и т. д. Цель была 
в том, чтобы банк занял определен-
ную нишу на розничном рынке.

Одно из технических решений, 
которое при этом использовалось,— 
виртуализация рабочих мест. При-
менение этой технологии позволи-
ло значительно уменьшить количе-
ство технического персонала в реги-
онах за счет перевода компьютерной 
техники на дистанционное централи-
зованное обслуживание. Теперь каж-
дый сотрудник может зайти на лю-

бой компьютер компании под своей 
учетной записью и получить доступ 
ко всем своим документам и инстру-
ментам. Также новое рабочее место 
теперь создается за считаные секун-
ды вместо нескольких часов, которые 
раньше тратил на эту работу техни-
ческий специалист. Это помогло до-
биться расширения региональной се-
ти с минимальными трудозатратами.

Тот формат офисов, который был 
выбран, и те технологические реше-
ния, которые мы внедрили, дают 
долгосрочный эффект по сокраще-
нию затрат. Момент для этого проек-
та был выбран очень правильный: 
именно переформатирование офи-
сов, создание более гибких и мно-
гофункциональных рабочих мест 
позволило дать клиентам тот сер-
вис, которого они ожидали. Сегодня 
сложно предугадать, чего хочет кли-
ент: потребности очень быстро ме-
няются. Поэтому чем шире предла-
гаемый выбор продуктов, тем боль-
ше клиентов. То решение, которое 
мы выбрали для виртуализации,— 
VMware Horizon View — позволя-
ет легко расширять набор услуг, ко-
торые предоставляются в офисах, 
и имеет меньше ограничений, чем 
другие похожие продукты.
— Какие у вас планы на текущий 
год по освоению новых информа-
ционных технологий?
— Мы постоянно внедряем новые 
продукты. К примеру, непрерывно со-
вершенствуем систему ДБО. Букваль-
но недавно у нас появились мобиль-
ные приложения под iOS и Android. 
Это заняло много времени, но сегод-
ня, по моему мнению, у нас лучшее 
ДБО на рынке: через приложение 
можно делать все то, что делает опера-
ционист в офисе обслуживания: вы-
дает кредиты, принимает депозиты, 
делает переводы, платежи и пр.
— Продолжите ли вы проекты по 
модернизации парка «железа»?
— Мы планируем продолжать такие 
проекты, но в ограниченном объеме. 
Большая часть оборудования, которое 
мы эксплуатируем, имеет запас проч-
ности, что позволяет эксплуатировать 
его без замены и существенного ре-
монта еще два-три года. В прошлом го-
ду мы закончили модернизацию на-
шего ядра, поэтому сейчас находимся 
в очень хорошем положении.

Интервью взяла 
Светлана Рагимова

«Сегодня банк — нечто среднее  
между кораблем и самолетом»
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информационные технологии 

— госсектор —

Догоняют технологии
В сложившихся внешнеполитических и эко-
номических условиях главной целью прави-
тельства и госкомпаний становится повыше-
ние эффективности и сокращение издержек. 
«Министерство труда предлагает внедрить си-
стему показателей эффективности государст-
венных органов в целом и государственных 
служащих в отдельности. Предлагается нор-
мативно закрепить новую кадровую систе-
му, которая будет включать базовые, функ-
циональные и квалификационные требова-
ния к чиновнику,— рассказал заместитель ге-
нерального директора SAP СНГ Павел Гонта-
рев.— При этом другой важной целью оста-
ется переход к электронному правительству, 
при котором все больше госуслуг необходимо 
предоставлять в электронном виде. Для этого 
надо выстроить единый процесс работы с ин-
формацией, содержащейся в документах раз-
ных форматов: электронном, рукописном, 
машиночитаемом. Вся информация должна 
быть приведена к единому виду для обработ-
ки и хранения».

Долгие годы основными проблемами, ко-
торые мешали эффективной работе госорга-
нов, были сложный документооборот, много-
этапные процедуры согласования и утвержде-
ния документации, трудности сбора и хране-
ния данных, формирования баз данных и от-
сутствие эффективного мониторинга рабо-
чих процессов. Но внедрение IT в госсреду за-
метно улучшило ситуацию.

Одним из главных государственных IT-
проектов последних лет стал переход на 
электронный документооборот (ЭДО). В со-
ответствии с планами правительства все ве-
домства должны перейти на безбумажный 
документооборот к концу 2016 года. Процесс 
идет, но небыстро. Только в начале 2015 го-
да правительство РФ утвердило постановле-
ние №1494, определяющее правила обмена 
документами в электронном виде. Правила 
устанавливают основные принципы и поря-
док обмена документами в электронном ви-
де, заверенными электронной подписью, 
при взаимодействии федеральных органов 
исполнительной власти. Также определяется 
формат электронного документа и система-
тизируются процедуры обмена документами 
в электронном виде. Правила — первый до-
кумент из тех, что необходимы для перехода 

госорганов на безбумажный обмен докумен-
тами. Еще были подготовлены проекты под-
держивающих актов: перечень видов доку-
ментов, подлежащих обмену исключитель-
но в электронном виде, и описание организа-
ционно-технологического электронного вза-
имодействия. Уже к апрелю текущего года 
все ведомства должны быть технически гото-
вы к электронному обмену, но ряд ведомств 
и регионов уже сейчас ведет обмен в рамках 
пилотной зоны.

Электронная бумага дешевле 
Эксперты рынка считают, что переход на ЭДО 
может не только упростить процессы взаимо-
действия ведомств, но и быть финансово вы-
годным. «Этот тренд характерен и для коммер-
ческих организаций, и для госорганов. Част-
ные и госкомпании видят выгоду от ЭДО в су-
щественном удешевлении и упрощении всех 
процессов документооборота — это и логи-

стика самой бумаги, и скорость передачи ин-
формации по электронным каналам связи,— 
объяснил директор по корпоративным про-
ектам 

”
ABBYY Россия“ Дмитрий Шушкин.— 

Самый очевидный пример в госорганах — пе-
ревод госуслуг в электронный вид, ведь оказа-
ние любой госуслуги — это тоже документоо-
борот. Один из примеров успешного исполь-
зования системы: Федеральная налоговая 
служба приняла решение перевести в элек-
тронный вид предоставляемые ей счета-фак-
туры. И это значимо, ведь речь идет если не о 
крупнейшей, то об одной из крупнейших ор-
ганизаций, которая работает с бумажными до-
кументами и обрабатывает миллиарды доку-
ментов ежегодно. Переход на ЭДО означает су-
щественное упрощение бизнес-процессов».

До недавнего времени идея безбумажного 
предприятия в России была чистой теорией, 
но сейчас, по наблюдениям экспертов, прои-
зошел качественный скачок. «Необходимые 
технологии были созданы давно, преградой 
были именно нормативные требования, со-
гласно которым бумага имела юридическую 
силу, а 

”
цифра“ — нет. И при налоговых про-

верках в крупных компаниях документы вы-
возились грузовиками. Но процесс ликвида-
ции бумажно-электронного неравенства за-
хватил уже практически все, что регламенти-

руется государством. Появилась реальная воз-
можность организации безбумажного доку-
ментооборота, то есть электронные докумен-
ты получили юридическую значимость. С ни-
ми теперь можно прийти в суд. Процесс леги-
тимации 

”
цифры“ необратим, и он постепен-

но охватывает все деловое пространство. Поэ-
тому сейчас можно говорить о полном отказе 
от бумаги —, это существенно повысит эффек-
тивность предприятий,— убежден председа-
тель совета директоров ГК АйТи Тагир Яппа-
ров.— Сейчас все необходимые условия для 
перехода на безбумажный документооборот 
у нас созданы. Минфин, например, выпустил 
все соответствующие циркуляры, регулиру-
ющие электронный оборот финансовых до-
кументов. ЦБ разрешил хранить финансовые 
документы в электронном виде».

Безопасность тормозит
Правда, на пути перехода к системе ЭДО 
встречается ряд сложностей. Так, по мнению 
директора Центра решений для государст-
венных структур РДТЕХ Максима Соннова, не 
все госкомпании могут полноценно исполь-
зовать СЭД, поскольку большая часть инфор-
мации является закрытой, а системе необхо-
дима защита, обеспечить которую непросто. 
Например, нелегко далось решение вопроса 

об электронной цифровой подписи (ЭЦП). Но 
сейчас ЭЦП уже активно применяется в доку-
ментообороте, совершенствование этой си-
стемы продолжается. В феврале Госдума РФ 
одобрила в первом чтении законопроект «О 
внесении изменений в федеральный закон 

”
Об электронной подписи“», разработанный 

Минкомсвязью. Проект закона призван усо-
вершенствовать использование электрон-
ной подписи юридическими и физическими 
лицами в деятельности органов госвласти и 
отрегулировать деятельность аккредитован-
ных удостоверяющих центров (УЦ). Разрабо-
танные изменения позволяют использовать 
квалифицированную электронную подпись 
с мобильных устройств и применять одну 
универсальную электронную подпись в лю-
бых электронных документах. Также в соот-
ветствии с законопроектом будет обеспече-
на совместимость средств электронной под-
писи от разных производителей. Измене-
ния коснутся и взаимодействия УЦ со свои-
ми клиентами. Уполномоченное ведомство 
сможет устанавливать типовые требования 
к деятельности УЦ по удостоверению лично-
сти. В результате должен повыситься мини-
мальный уровень оперативности и безопас-
ности работы УЦ.

До того как система ЭДО начала работать, 
с хранением документов была просто беда: 
затраты на аренду площадей и оборудования 
для хранения бумаг могли достигать 1 млрд 
руб. в год. Но чтобы система заработала в пол-
ную силу, госорганы должны обеспечить не-
обходимую глубину и качество покрытия си-
стемы. «А это опять же вопрос готовности ка-
дров IT-подразделения, руководителя орга-
низации, его интереса к бизнес-выгодам IT. 
Кто-то подходит к требованиям формально, 
так же их выполняет и ровно столько полу-
чает в результате. Есть заинтересованные ру-
ководители, они осознают ценность IT и хо-
тят оптимизировать деятельность, получить 
дополнительные преимущества в открыто-
сти взаимодействия с населением, прозрач-
ности внутренних процессов, скорости рабо-
ты подразделений,— рассказал генеральный 
директор компании КРОК Борис Бобровни-
ков.— Результат внедрения ЭДО прямо про-
порционален усилиям, вложениям в проект. 
В одном из последних наших внедрений та-
кой системы в госорганизации с филиаль-
ной сетью из десятков управлений и двух со-
тен отделений объем бумажной документа-
ции был снижен на 80%».

По мнению эксперта, организациям с си-
стемой ЭДО нужен рост системы: больше 
функционала, больше возможностей, охват 
большего количества сотрудников. «Мало 
кто сегодня внедряет систему с нуля, все уже 
находятся на той или иной стадии 
внедрения. 

Безбумажная волокита
Государство — один из главных клиентов ИТ-отрасли, если 
не самый главный. Особенно значение этого клиентского 
сегмента возрастает в разгар кризиса. Какие проекты про-
должают предприятия госсектора? Какие информационные 
технологии им необходимы в 2015 году?

— мнение —

Государственные предприятия 
научились воспринимать инфор-
мационные технологии, которые 
внедряют, как некий комплекс, 
поддерживающий их работу. 
Еще один тренд, который отме-
чает в интервью СЕРГЕЙ ШИЛОВ, 
управляющий партнер компа-
нии AT Consulting,— повышение 
 открытости госорганов.

— Насколько изменились ИТ-бюд-
жеты государственных предприя-
тий в текущем году? 
— Государственные предприятия 
играют ведущую роль в развитии 
ИТ-отрасли. В последнее время гос-
сектор уделяет большое внимание 
качеству оказываемых услуг насе-
лению, в связи с этим ведется актив-
ная работа по улучшению электрон-
ных сервисов.

В 2015 году бюджеты государ-
ственных предприятий будут со-
ставлять основную долю в выруч-
ке ИТ-отрасли. Тем не менее в связи 
с экономической ситуацией в Рос-
сии, полагаю, ИТ-бюджет госсекто-
ра снизится примерно на 15–20%. 
Сокращение по отраслям будет не-
равномерным — например, в обо-
ронном секторе оно будет мень-
ше, чем в остальных направлени-
ях. В совокупности объем заказов 
на ИТ от представителей госсекто-
ра не уменьшится, так как большин-
ство коммерческих компаний так-
же снижают бюджеты. Спрос на по-
купку нового «железа» и запуск но-
вых проектов по созданию инфор-
мационных систем снизится, но за-
метно увеличится интерес к разви-
тию существующих систем. В целом, 
на мой взгляд, в ИТ-отрасли госпред-
приятия будут по-прежнему играть 
важную роль.
— Насколько это привлекатель-
ный клиентский сегмент?
— Госсектор является одним из са-
мых привлекательных клиентских 
сегментов для ИТ-компаний. В по-
следнее время мы видим, что госо-
рганы, как федеральные, так и реги-
ональные, которые ориентированы 
на массовое обслуживание населе-
ния, стали сильно зависеть от инфор-
мационных технологий. Особое вни-
мание государство уделяет автомати-
зации оборонного сектора и социаль-

ной сферы — здравоохранения, обра-
зования, социального обеспечения.

Активно развивающийся тренд 
— повышение открытости государ-
ственных ведомств и появление у 
граждан возможности контроля их 
деятельности. В связи с этим госорга-
ны делают свои онлайн-сервисы бо-
лее доступными.

В 2015 году в текущей экономиче-
ской и политической ситуации пред-
приятия государственного сектора 
займутся повышением уровня ин-
формационной безопасности. Мно-
гие из них могут обратить внимание 
на решения российских разработчи-
ков, от чего мы, как российская ком-
пания, выигрываем.

Если говорить о региональных 
органах власти, то здесь мы видим, 
что в этом году большое внимание 
будет уделено развитию и совершен-
ствованию, а также популяризации 
среди населения порталов госуслуг.
— Какие ИТ сегодня наиболее акту-
альны для госов и почему? Что они 
внедряют, какие проекты ведут?
— В первую очередь следует сказать 
о задачах, которые государственные 
органы власти пытаются решить с 
помощью ИТ. Из года в год они оста-
ются неизменными: снижение ад-
министративных барьеров и повы-
шение качества взаимодействия гра-
ждан с государством путем развития 
электронных государственных сер-
висов, создание МФЦ как обществен-
ных центров предоставления дан-
ных сервисов по принципу одного 
окна, автоматизация бизнес-процес-
сов внутри самих ведомств, разви-
тие электронного межведомствен-
ного взаимодействия, направлен-
ного на повышение эффективности 
процесса госуправления. Задач мно-
го, и для их решения необходимы ка-
чественные ИТ.

Мы анализируем российский 
опыт госинформатизации и ви-
дим, что органы власти стали под-
ходить к проблеме автоматизации 
комплексно. Еще пять лет назад мы 
предлагали в основном технологи-
ческие решения в области создания 
электронного правительства. Сей-
час же мы расширили свое предло-
жение: предприятия госсектора за-
интересованы в консалтинговых 
услугах, направленных на повыше-
ние качества сервисов, их популя-
ризацию, упрощение регламентов. 
Сегодня наша компания предостав-
ляет заказчикам комплексное реше-
ние, направленное на снижение за-
трат, переход на СПО и отечествен-
ные разработки. Это интегрирован-
ная среда, скажем, аналог ERP для 
госорганов.
— Возможно, какие-то тендеры в 
настоящее время проводятся, то 
есть в ближайшем будущем старту-
ют внедрения, расскажите о них.
— Могу рассказать о тендерах, в ко-
торых наша компания принимала 
участие. Мы сейчас приступили к 
большому проекту в Санкт-Петер-
бурге по программе «Безопасный 
город», будем развивать городскую 
систему камер видеонаблюдения и 
фотовидеофиксации нарушений на 
дорогах. Эту работу мы выполняем 
в качестве генподрядчика компа-
нии «Ростелеком». Мы ведем также 
аналогичные проекты в Сибири и 
на Дальнем Востоке. AT Consulting 
выиграла также ряд тендеров в 
Росреестре, МВД, Минэнерго, Мин-
культе и пр. Мы уже реализова-
ли проекты по автоматизации дея-
тельности муниципалитетов и ре-
гиональных органов власти более 
чем в 30 регионах страны. В этом го-
ду мы ожидаем, что госзаказчики и 
крупные компании с государствен-
ным участием будут объявлять кон-
курсы на создание решений на ба-
зе отечественного ПО или свободно 
распространяемого ПО российски-
ми специалистами. Наша компания 
имеет опыт в разработке и внедре-
нии крупных информационных си-
стем на базе СПО, таких как ЕПГУ и 
СМЭВ. Мы надеемся, что этот опыт 
будет востребован в связи с общим 
интересом госзаказчиков к импор-
тозамещению.

Интервью взяла  
Мария Анастасьева

«ИТ-бюджет госсектора  
снизится примерно на 15–20%»

П Р О З Р А Ч Н Ы Е  С Т Е Н Ы

Одна из главных проблем, мешающих созда-
нию полноценного электронного правительства 
в России — отсутствие взаимодействия между 
различными государственными структурами. 
Это препятствие можно преодолеть, создав 
единый центр хранения идентификационных 
данных граждан.

Не так давно в прессе широко разошлась новость 
о том, как обратившийся в ФМС добропорядочный 
житель России обнаружил, что, согласно бумагам, 
отбывает срок в тюрьме. Оказалось, что один его 
знакомый сделал копию его паспорта и предъявил ее 
в качестве документа, когда совершил преступление. 
Этой ситуации удалось бы избежать, если бы в России 
работала система, подобная той, что функционирует 
в Пакистане. В основе ее лежит централизованная база 
данных всех граждан страны, которая в обязательном 
порядке включает биометрические сведения (отпечатки 
всех пальцев). С этой базой данных в любой момент 
может связаться любой госслужащий, обладающий 
правами доступа к ней. База используется полицией, 
фискальными органами и т. д. Пластиковые карты, 
служащие средством идентификации, почти невозмож-
но подделать: в них применено 36 степеней защиты. 
Это рекордная защищенность: в Германии, чьи ID-кар-
ты считаются одними из самых защищенных в мире, 
используется 28 степеней защиты, всего же существует 
около 50 технологий такого рода. Пакистан — одна из 
первых стран, которая внедрила биометрическую иден-
тификацию всего населения. За этот проект, а также 

создание и поддержку базы данных граждан отвечает 
NADRA (National Database & Registration Authority).

NADRA получила ряд наград от своего правительства 
и международное признание, в частности в 2009 году 
награду в ID Outstanding Achievement award на Между-
народном саммите по автоматической идентификации 
(Global Summit on Automatic Identification) в Милане.

Организация находится в подчинении Министер-
ства внутренних дел, но при этом она не дотационная. 
NADRA — доходное предприятие: за каждое обращение 
к базам данных от других служб организация получает 
небольшую сумму, избирательная комиссия оплачивает 
составление списков граждан для каждого голосования, 
граждане платят за получение документов (при первом 
обращении их обслуживают бесплатно) и могут допла-
тить за срочность, дочерняя компания NADRA ведет 
проекты по созданию подобных систем за рубежом и 
зарабатывает на этом. К базе данных обращаются не 
только по государственным делам. Банки при открытии 
счета новому клиенту могут проверить представленный 
им документ и проч.

Тарик Малик, возглавлявший NADRA в прошлом 
(сейчас занимает должность старшего консультанта 
по госсектору компании Teradata), рассказывает, что 
самым сложным было уговорить людей получать эти 
документы. Основным мотиватором послужило то, что 
наличие ID-карты позволяет получить социальную защиту 
и помощь. К примеру, в случае потери жилья из-за зем-
летрясения благодаря биометрической идентификации 
и за счет производительности технологий Teradata, ко-

торые используются в системе, человеку выдают новую 
ID-карту буквально за две минуты, и с ней он уже может 
обратиться за денежной компенсацией от государства.

Данная система также способствует развитию 
демократии, ликвидации коррупционных схем. В первые 
годы после начала работы государственной базы дан-
ных NADRA помогла обнаружить 37 млн подставных 
голосов во время выборов и вовлечь в голосование 
44 млн реальных граждан (об этом писало агентство 
Reuters в 2012 году), тогда как все зарегистрированное 
население страны — около 120 млн человек. Во время 
выборов каждый гражданин может проверить свой голос 
(отправив SMS со своим уникальным номером), чтобы 
убедиться, что он не продублирован и не фальсифициро-
ван. Это поднимает уровень доверия людей к выборам.

Каждый человек имеет право прийти в NADRA и 
запросить справку о том, какие госорганы обращались 
к его данным за определенный период. Имея такой 
до кумент, можно потребовать объяснений от соответст-
вующей службы. Такая прозрачность работы государства 
не всем нравится. Тарику Малику с семьей пришлось в 
срочном порядке покинуть Пакистан из-за угрозы жизни.

«Интегрированный подход дает возможность 
взглянуть на вещи в другом ракурсе и получить 
полную картину. NADRA — это один из немногих 
примеров того, как аналитика обеспечивает прозрач-
ность всех сфер деятельности государства, помогает 
бороться с коррупцией, терроризмом и поддерживает 
социальные реформы»,— говорит Тарик Малик.

Светлана Рагимова с19
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Бизнес поможет  
с документами

Развитию системы ЭДО может также 
способствовать использование тех-
нологий потокового ввода докумен-
тов. Эти решения работают по схеме 
«сканирование (импорт изображе-
ний)—распознавание (извлечение 
данных)—верификация данных—
экспорт данных и изображений во 
внешние системы». «Такая модель по-
зволяет быстро и качественно извле-
кать информацию из бумажных или 
электронных документов, делать ее 
доступной, а также при необходи-
мости сохранять сам образ докумен-
та. Речь идет о решении задач на сты-
ке между традиционным и электрон-
ным документооборотом, а также за-
дач по оптимизации процесса обра-
ботки документов уже в рамках ЭДО. 
Пример: старый бумажный документ 
нужно включить в текущий электрон-
ный документооборот. Или текущие 
бизнес-процессы компании ориенти-
рованы на бумажные документы, но 
в какой-то момент в рамках центра-
лизации или автоматизации их нуж-
но перевести в электронный вид. Или 
если в рамках уже существующей сис-
темы ЭДО нужно организовать эффек-
тивный процесс передачи данных из 
электронных документов в другие IT-
системы организации,— объяснил 
Дмитрий Шушкин.— Наши техноло-
гии используют многие ведомства, 
например ФНС, а также крупные го-
скомпании, такие как Сбербанк, ВТБ, 
некоторые нефтегазовые компании. 
По оценке одного из наших клиентов 
из числа госорганизаций, ускорение 
обработки документов с помощью на-
шей технологии составляет в среднем 
до десяти раз».

Эксперты считают, что оптимизи-
ровать издержки госструктур можно 
также с помощью сокращения затрат 
на эксплуатацию парка офисной тех-
ники. «Один из самых эффективных 
способов сделать это без ущерба для 
ключевых рабочих процессов — пе-
редать управление печатной инфра-
структурой на аутсорсинг. Хотя подоб-
ные услуги еще не пользуются в Рос-
сии таким высоким спросом, как за 
рубежом, их востребованность в гос-
секторе стабильно растет,— отметил 
директор департамента корпоратив-
ных государственных проектов ком-
пании 

”
Xerox Россия“ Андрей Соло-

вьев.— Одна из иллюстраций этой 
тенденции — проект по аутсорсингу 

печатной инфраструктуры, который 
мы реализуем в столичных поликли-
никах с 2012 года. Он охватывает 260 
поликлиник города и более 16,8 тыс. 
единиц офисной техники. Перевод 
печатной инфраструктуры на аутсор-
синг помог московским поликлини-
кам повысить управляемость печат-
ных процессов и решить все задачи 
производства документов».

Другое важное направление сов-
местной работы бизнеса и госструк-
тур — формирование электронных 
архивов и библиотек. «Такой проект 
был реализован в Управлении архи-
вами Свердловской области (УАСО), 
фонд которого насчитывает более 
4 млн единиц хранения. Путем вне-
дрения решений 

”
Ксерокс: Электрон-

ные архивные фонды“ и 
”
Ксерокс: Си-

стема потокового ввода документов“ 
в УАСО была сформирована автома-
тизированная информационная си-
стема, объединяющая Управление 
архивами и государственные архи-
вы региона. Система была интегри-
рована с сайтом учреждения и систе-
мой межведомственного электронно-
го взаимодействия»,— рассказал Анд-
рей Соловьев.

Бумага останется на столе
Понятно, что в силу объективных 
причин полного отказа от бумаги 
в госорганах не произойдет. Но, по 
мнению Дмитрия Шушкина, через 
несколько лет ЭДО сможет достичь 
правильной доли — 60% от общего 
объема документооборота.

Технологических препятствий 
для этого практически не осталось, 
за исключением, пожалуй, качества 
связи в отдаленных регионах,— под-
твердил региональный директор по 
Восточной Европе, России и СНГ EMC 
Enterprise Content Division Вячеслав 
Кадников.— Препятствия остаются 
в основном организационные, кото-
рые касаются соблюдения правил ра-
боты с персональными данными, с 
информацией для служебного поль-
зования и государственной тайной. 
Единой позиции внутри государст-
венных структур по вопросам при-
оритетности использования элек-
тронного документооборота, к сожа-
лению, по-прежнему нет».

Эксперты считают, что в условиях 
кризиса в 2015 году IT-бюджеты будут 
направлены в большей степени на 
поддержание работоспособности су-
ществующих систем и в меньшей сте-
пени — на их развитие. 

Юлия Воронина

Безбумажная волокита

— инновации —

Государственные компании 
 пока заняты повышением эф-
фективности своей работы, а ча-
сто и просто тем, что налажива-
ют процессы. Корпорации хотят 
большего. ЮРИЙ КОРЮКИН, ге-
неральный директор «ABBYY Рос-
сия», рассказывает, зачем и тем 
и другим могут понадобиться ин-
теллектуальные программы, по-
нимающие естественный язык.

— Какие тенденции в области 
управления информацией вы се-
годня наблюдаете?
— Самый главный тренд — исполь-
зование лингвистическо-семантиче-
ского подхода и применение техно-
логий искусственного интеллекта 
для обработки и управления инфор-
мацией. Мы участвуем во множестве 
отраслевых мероприятий в этой об-
ласти: конференций, круглых столов 
и т. д. Буквально на днях я получил 
приглашение сделать доклад на од-
ном из таких событий, изучив список 
тем, которые уже были заявлены для 
обсуждения на круглых столах, обна-
ружил, что шесть из них посвящены 
именно этим технологиям — искус-
ственный интеллект как инструмент 
для управления информацией.
— Почему именно эта тема так ак-
тивно обсуждается сейчас? Ведь 
инструменты для таких задач уже 
давно существуют.
— Есть такие исследования, на кото-
рые ссылаются все в самых разных 
контекстах, их результаты можно об-
наружить почти в каждой презента-
ции. Они говорят о том, что 90% всей 
информации в мире было создано за 
последний год, каждый 12–15 меся-
цев весь объем данных удваивается. 
А еще интересно, что 80% данных — 
неструктурированные, и, как следст-
вие, их трудно искать, анализировать 
и обрабатывать.

Об этом цифровом цунами говорят 
постоянно уже не первый год. Все по-
нимают, что информационный поток 
захлестывает. Но сегодня из всего это-
го нагромождения реально использу-
ется 0,5–1% данных, косвенным обра-
зом приносят пользу не более 10%. Но 
это совсем не означает, что остальные 
— мусор. Напротив, там скрыто мно-
жество потенциальных инсайтов про 
бизнес, а также сведений о возмож-

ных рисках. И вот по этому вопросу 
— какое количество полезных дан-
ных скрыто во всех этих петабайтах 
— нет ни одного исследования: мо-
жет быть, 10%, а может быть, 50% или 
даже 90%? Мы пока не имеем никако-
го представления об этом, но все чув-
ствуют, что польза в них есть.

И, вот о том, как работать с осталь-
ными данными, имеющимися во 
внутренних информационных си-
стемах и во внешних источниках, 
связанных с ними, ведутся актив-
ные дискуссии в отрасли последние 
пару лет. Компаниям нужны систе-
мы, которые позволят быстро обра-
батывать в том числе неструктуриро-
ванную информацию, повышать эф-
фективность бизнеса, конкуренто-
способность, сокращать риски.
— Почему остальные 99% не об-
рабатываются в тех же системах, 
что уже применяются?
— Организации, в том числе государ-
ственные, работают только с той ин-
формацией, которую успевают усво-
ить, с которой знают, как обращать-
ся. Поток настолько огромный, что 
со всеми данными просто не справ-
ляются. К тому же большую часть дан-
ных сложно превратить в нечто по-
лезное старыми методами. Действи-
тельно, уже существуют определен-
ные подходы к управлению инфор-
мацией, которые решают задачу с тем 
или иным процентом успеха. Занима-
ются этим такие гиганты, как HP, IBM, 
локальные разработчики из различ-
ных стран. Это системы, которые опи-
раются на статистические методы, 
оперируют набором ключевых слов, 
отслеживают частотность их исполь-
зования, в какой-то мере учитывают 
синонимию. Мы же движемся в сто-
рону понимания естественного язы-
ка, так называемого искусственного 

интеллекта. Это следующая ступень 
эволюции. Многие компании рабо-
тают над тем, чтобы выпустить про-
дукты, основывающиеся на семан-
тике, а не только лишь на статистике. 
Но на сегодняшний день готовая тех-
нология понимания и анализа текста 
на естественном языке, сочетающая 
синтаксис, семантику, статистику, 
есть только у ABBYY — это Compreno. 
С ней увеличивается качество анали-
за (точность и полнота) значимой для 
бизнеса информации. Компания за-
нималась ее разработкой более 20 лет 
и продолжает ее развивать.
— Насколько востребована эта 
система в настоящее время? Про-
шел уже год с момента ее анонси-
рования.
— Compreno — сложная технология, 
к тому же новая, клиенты пока при-
сматриваются к ней. Год назад мы 
представили решение в области кор-
поративного поиска информации, а 
сейчас — решение для извлечения 
информации из массивов неструкту-
рированных данных. Мы ведем не-
сколько пилотных проектов. К при-
меру, в одном крупном госхолдинге 
тестируем возможности интеллекту-
ального поиска. В некоторых нефтя-
ных компаниях Compreno опробует-
ся для составления аналитических от-
четов: из неструктурированной ин-
формации извлекаются данные, ко-
торые могут давать подсказки менед-
жерам при принятии решения. В од-
ной крупной компании мы начали 
пилотный проект по использованию 
Compreno для аллокации платежей. 
Сейчас эта функция выполняется 
вручную: когда приходит платеж, со-
трудник изучает сведения о назначе-
нии платежа и присваивает платеж к 
соответствующему договору и клиен-
ту в ERP-системе. Так что сегодня мы 
видим, что задача интеллектуальной 
обработки информации, которую ре-
шает Compreno, является неотъемле-
мой частью рынков ECM и ERP, текс-
товой аналитики, поиска. Решения 
на базе нашей технологии могут быть 
встроены в различные информаци-
онные системы, дополняя их возмож-
ностями извлечения, анализа и пои-
ска нужной информации. И у этого 
направления есть перспективы.
— Какую эффективность показы-
вает эта система, если опирать-
ся на результаты пилотных про-
ектов?

— Результат применения зависит от 
того, какой класс задач решается с по-
мощью Compreno. К примеру, вы мо-
жете в разы сократить сроки обработ-
ки входящих сообщений, в частно-
сти запросов от населения в госструк-
туру, вопросов в службу технической 
поддержки компании и т. д. Решения 
позволяют оптимизировать процесс 
извлечения нужной информации из 
неструктурированных документов 
(договоров и т. д.). Еще один пример, 
актуальный для банков,— снижение 
рисков при выдаче кредитов за счет 
получения полной и качественной 
информации о них. Без применения 
технологии эта задача решалась вруч-
ную и отнимала много времени.
— Какие задачи могут решаться с 
помощью семантических систем 
в госорганизациях? Отличаются 
ли они от тех, что есть у частных 
компаний?
— В целом задачи у госслужб и ком-
мерческих предприятий очень похо-
жи. Классификация документов, из-
влечение данных, выявление связей 
между документами и т. д.

К примеру, мы ведем проект в Гос-
думе, куда поступает огромный поток 
обращений граждан. Очень важно, 
чтобы реакция на каждое такое обра-
щение укладывалась в законодатель-
ные регламенты. Люди, которые сор-
тируют корреспонденцию и отправ-
ляют ее соответствующим специали-
стам, просто не справляются. Автома-
тическая система позволяет решить 
эту проблему.

В коммерческих компаниях боль-
шей популярностью, чем в государст-
венных, пользуются задачи анализа 
и извлечения нужной информации 
из массивов неструктурированных 
документов. Компания может выде-
лить в тексте конкретные объекты и 
связи между ними (например, имена 
людей и их паспортные данные, на-
звания компаний и их ИНН, ОГРН и 
другие характеристики). В результате 
сформировать аналитический отчет, 
внести данные в СЭД/ECM, биллинго-
вые системы и т. д.

В целом коммерческие компании 
и государственные структуры сегод-
ня, особенно в России, заняты тем, 
чтобы повышать эффективность те-
кущих ИТ-систем. И решения в обла-
сти интеллектуальной обработки ин-
формации как раз помогают в этом.

Мария Анастасьева

«Задачи у госслужб и коммерческих 
предприятий очень похожи»
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информационные технологии 

— энергетика —

Проработкой вопросов импортозаме-
щения в ТЭК России в настоящий мо-
мент занимается специальная межве-
домственная рабочая группа, которая 
провела свое первое заседание в мар-
те. Председательствовал глава Мин-
промторга Денис Мантуров. Задача 
рабочей группы — минимизировать 
зависимость отрасли от импорта обо-
рудования, комплектующих и запас-
ных частей, а также от услуг иностран-
ных компаний и использования ино-
странного ПО.

В рамках заседания обсуждались 
наиболее приоритетные направле-
ния для локализации производст-
ва оборудования на территории РФ, 
а также поддержка комплексных ин-
вестиционных проектов, включая со-
здание многофункциональных испы-
тательных центров и опытных поли-
гонов. Были определены приоритет-
ные направления для импортозаме-
щения в отрасли до 2020 года. По сло-
вам Дениса Мантурова, комплексная 
реализация всех намечаемых мер бу-
дет способствовать достижению целе-
вого показателя — «снижения к 2020 
году доли импорта с 60% до 43%».

Вообще, 2020 год и раньше был 
обозначен для российской энергети-
ки как знаковый. Именно на этот пе-
риод была рассчитана, в частности, 
госпрограмма энергоэффективности 
и развития отрасли, принятая в 2013 
году. Как раз эта инициатива предус-
матривала создание ГИС ТЭКа. Так-
же планировалась и модернизация 
ИТ-инфраструктуры энергопредпри-
ятий — параллельно с давно ожидае-
мой модернизацией энергетической 
инфраструктуры. Правда, массовое 
сокращение инвестпрограмм (мини-
мум на 10–15%) эти планы теперь не-
сколько скорректировало.

Тем не менее вопросы энергоэф-
фективности, а также выполнение 
инвестпрограмм остаются приори-
тетными задачами отрасли даже в 
сложившихся новых условиях, счи-
тает Александр Мамаев, руководи-
тель департамента по работе с заказ-
чиками ТЭКа Schneider Electric. Он 
отмечает, что по-прежнему нерешен-
ной задачей в российской энергети-
ке остается высокий уровень износа 
оборудования, а также высокий уро-
вень потерь. До сих пор в России от-
сутствует механизм вывода из экс-
плуатации старых мощностей. Од-
нако решение этих задач, по его сло-
вам, осложняется помимо прочего 
жестким регулированием тарифов 
на электроэнергию, особенно для ге-
нерирующих компаний.

Переосмысление ИТ
Говоря об актуализации ИТ-страте-
гий энергопредприятий сегодня в 
части модернизации или импорто-
замещения, можно в очередной раз 
вспомнить их недоинформатизиро-
ванность в целом (несмотря на суще-
ствование нескольких явных лиде-
ров по внедрению ИТ), а также не са-
мые впечатляющие цифры ИТ-бюд-
жетов даже в «мирное» время. Ранее, 
в период реформирования, многие 
предприятия отрасли демонстриро-
вали заметный ИТ-ажиотаж, когда 

готовились к смене собственника и 
стремились повысить инвестицион-
ную привлекательность, в том числе 
за счет ИТ-проектов. Стоимость кото-
рых казалась в сравнении с альтерна-
тивой — обновлением устаревающих 
активов — вполне доступной. В тот же 
период имели место и совсем курьез-
ные случаи, когда на одном и том же 
ОГК каждые полтора-два года менял-
ся ИТ-директор и, соответственно, ме-
нялась внедряемая ERP — в диапазо-
не от «1С: Предприятие» до SAP, OEBS 
или MS Axapta.

В «Энвижн Груп» вспоминают, что 
десять лет назад многие представи-
тели отрасли внедряли элементы 
ERP-систем. «Как правило, они затра-
гивали лишь вспомогательную де-
ятельность: материально-техниче-
ское обеспечение, учет хозяйствен-
ных операций и персонала. Отрасле-
вые решения, которые сегодня зани-
мают центральное положение в ERP-
контурах, в ту пору еще находились 
в стадии разработки. Большинство 
компаний только формулировали 
задачу создания единого информа-
ционного пространства. Предпола-
галось, что основными его элемен-
тами станут системы планирования 
ресурсов, управления взаимоотно-
шениями с клиентами и поставщи-
ками, управления базами данных, 
бизнес-анализа, а также геоинфор-
мационные системы»,— комменти-
рует Владимир Щукин, заместитель 
генерального директора по прода-
жам «Энвижн Груп». Однако единое 
информационное пространство, по 
его словам, должно быть значитель-
но шире, включая системы техноло-
гической автоматизации или реше-
ния для сбора данных и диспетчер-
ского управления (SCADA, АСУТП). 
Эксперт предполагает, что к тому же 
в 2020 году можно ожидать ударного 
достраивания ERP-контуров, резуль-
татом чего станет полноценная ин-
теграция технологических и инфор-
мационных систем.

Игорь Фроловичев, руководитель 
отдела продаж в индустриях энерге-
тики и ЖКХ, телекоммуникаций и 
транспорта IBM в России, также счи-
тает, что в отрасли в настоящий мо-
мент происходит переосмысление 
важности единой интегрированной 
инфраструктуры. «Инженерно-тех-
нические аспекты начинают прева-
лировать над финансово-учетными. 
Например, для генерирующих ком-
паний становятся все более актуаль-
ными задачи управления долгосроч-
ной программой снижения себесто-
имости электроэнергии, увеличения 
эффективности и оптимизация биз-
нес-процессов в цепочке генерации 
электроэнергии и тепла, планирова-
ния генерации долгосрочных и крат-
косрочных периодов, интеграции, 
повышения конкурентоспособности 
по отношению к другим генерирую-
щим компаниям. В рамках перечи-
сленных вопросов все более востре-
бованными становятся ИТ-решения в 
области управления жизненным ци-
клом активов, интегрированные с 
оптимизационными решениями»,— 
комментирует он.

В последующем сохранится инте-
рес как к комплексной интеграции, 

так и к интеграции между генерирую-
щими, сетевыми и сбытовыми энер-
гокомпаниями, считают в IBM. Этот 
интерес будет возрастать, так как ге-
нерирующие, сетевые и энергосбы-
товые компании должны более четко 
согласовывать между собой свою де-
ятельность с целью оптимизации ре-
монтных программ, загрузки обору-
дования, обеспечения оптимально-
го притока электроэнергии и прогно-
зирования движения на рынке и т. д. 
По мнению Игоря Фроловичева, ре-
шить эту задачу можно только в рам-
ках создания единой инфраструкту-
ры, а в первую очередь будут интегри-
роваться системы управления актива-
ми: «Именно они позволят компани-
ям согласовать свои ремонтные про-
граммы, а регулирующим органам 
более четко прогнозировать планы 
по модернизации генерирующей се-
тевой инфраструктуры на региональ-
ном уровне».

Энергоэффективные 
данные
Пройдя пик внедрений ERP, биллин-
говых систем и решений для управ-
ления жизненным циклом активов 
в период реформы, сегодня отрасль 
сфокусирована на эффективности, 
считает Вячеслав Орехов, генераль-
ный директор SAP СНГ. Он напоми-
нает, что, по оценке министра энер-
гетики РФ Александра Новака, пока-
затель энергоэффективности в отече-
ственной отрасли необходимо повы-
сить вдвое, чтобы выйти на мировой 
уровень. Напомним, что, по данным 
исследования Accenture, в 2013 году 
при сравнении эффективности энер-
госистем различных стран мира Рос-
сия заняла 27-е место, а лидировали 
в топ-10 восемь стран ЕС.

По мнению эксперта SAP, здесь бу-
дут актуальны решения для обработ-
ки больших данных (Big Data), кото-
рые закроют необходимость полу-
чать, анализировать и использовать 
для принятия решений огромный 
объем информации. Ключевые игро-
ки энергетической отрасли действи-
тельно уже ведут такие проекты ли-
бо проявляют к ним активный инте-
рес. Например, «Росатом» на основе 
решения SAP выстроил систему заку-
пок, на основе которой взаимодейст-
вует с более чем 300 компаниями. В 
SAP говорят, что количество контр-
олируемых закупок концерна выро-
сло в 24 раза. Или же в МОЭСК анали-
тическая система в режиме реально-
го времени позволяет отслеживать 
ключевые производственные и фи-

нансовые показатели, быстро и про-
сто формируя наглядную отчетность.

В ФСК отмечают, что в сфере управ-
ления компанией для оптимизации 
расходов и повышения эффективно-
сти также делают ставку на Big Data. 
Компания использует в числе прочих 
решение IBM. О своем интересе к Big 
Data сегодня говорят также в ОЭК, «Ру-
сГидро» и «Россетях».

«Современное состояние энерге-
тики уже таково, что в ней генериру-
ется огромное количество данных 
в режиме реального времени. На-
пример, данные, вырабатываемые 
SCADA, данные, которые поступают 
от счетчиков, установленных вдоль 
всей энергосистемы, данные от по-
требителей. Поэтому необходимо от-
метить, что наличие опыта и инстру-
ментария для работы с огромным 
объемом информации, а также нали-
чие технологий по согласованной об-
работке огромных объемов данных и 
предоставлению рекомендаций в ре-
жиме реального времени будут все бо-
лее востребованы в ближайшем буду-
щем. Для этого потребуются необхо-
димые программно-аппаратные сред-
ства. Например, система обеспечения 
высокопроизводительных вычисле-
ний, позволяющая обрабатывать ин-
формацию в реальном времени, сред-
ства потоковых вычислений, даю-
щая возможность не хранить огром-
ные объемы поступающей информа-
ции, а фильтровать ее, готовить и при-
нимать управленческие решения»,— 
поясняет Игорь Фроловичев.

«Большая тройка»
Лидерами информатизации в от-
расли остаются три крупных игро-
ка — ФСК, МРСК и «Системный опе-
ратор» (СО ЕЭС). Как комментиру-
ет Вадим Пестун, управляющий ди-
ректор «Природные ресурсы, ТЭК» 
Accenture, несмотря на имеющиеся 
различия как по масштабу, так и по 
функциям, эти компании во многом 
сходны в своем отношении и требо-
ваниям к ИТ. «Лидирует ФСК как на-
иболее крупная и передовая компа-
ния. Процесс внедрения ERP закон-
чился давно, и сейчас происходит по-
степенное наращивание функцио-
нальности. В МРСК, несмотря на пла-
ны по созданию единой ERP-системы 
или ядра корпоративной ERP, боль-
шинство идей так и остались нереа-
лизованными, на наш взгляд. Менее 
масштабный, но являющийся ключе-
вым звеном российских электросе-
тей «Системный оператор» продолжа-
ет, на наш взгляд, жить без современ-
ной ERP-системы, смещая свой фокус 
на технологические системы нижне-

го уровня — АСУТП, АСУП и инфра-
структуру»,— отмечает эксперт.

Своего рода пионером в освоении 
новых технологий в Accenture счита-
ют ФСК, которая собирается активи-
зировать НИОКР и пилотные проек-
ты в области искусственного интел-
лекта и прогнозной аналитики для 
постоянного мониторинга и анализа 
состояния сетей.

В самой же ФСК в числе ключе-
вых ИТ-инноваций называют техно-
логии обработки и анализа больших 
массивов информации, виртуализа-
цию, ситуационное управление и те-
леуправление, а также системы обес-
печения комплексной информаци-
онной безопасности. «Весь вышепе-
речисленный набор технологий ис-
пользуется в программе строительст-
ва центров управления сетью, кото-
рые позволят обеспечить сохранение 
надежности и безопасности функци-
онирования ЕНЭС при оптимизации 
организации ее эксплуатации, а так-
же обеспечат качественно новый уро-
вень организации проведения ава-
рийно-восстановительных работ,— 
комментирует Сергей Носкович, за-
меститель начальника департамен-
та внешних коммуникаций и взаи-
модействия с органами власти ФСК 
ЕЭС.— Одновременно с инноваци-
ями решается задача по переходу на 
использование отечественного обо-
рудования и программных продук-
тов в соответствии с принятой про-
граммой импортозамещения». Се-
годня ФСК предполагает активное ис-
пользование ПО отечественного про-
изводства в контуре информацион-
но-аналитических систем и рассма-
тривает возможности по использова-
нию отечественных продуктов в дру-
гих подсистемах КИСУ. Ну а дальней-
шее развитие КИСУ определено стра-
тегией развития компании до все то-
го же 2020 года.

Говоря об успешных ИТ-проектах 
СО, Павел Батурин, руководитель от-
дела по работе с энергетическими 
компаниями «Энвижн Груп», отмеча-
ет его совместную инициативу с НП 
АТС — когда «Системный оператор» 
внедрил единую систему диспетчер-
ского управления, а АТС интегриро-
вала с ней торговую систему оптового 
рынка электроэнергии и мощности 
(ОРЭМ). «Это уникальные системы, 
основанные на отечественных моде-
лях и разработках,— комментирует 
эксперт.— Уникальные прежде все-
го по своему масштабу. В настоящее 
время задача оптимизации режимов 
работы ЕЭС решается 24 раза в сутки, 
исходные данные для расчетов и тор-
гов собираются со всех участников 

ОРЭМ. В дальнейшем планируется 
осуществлять такие расчеты каждые 
15 минут. Количество узлов боль-
шой расчетной модели превыша-
ет 8,5 тыс., количество контролиру-
емых сечений — более 800, система 
рассчитывает диспетчерские графи-
ки почти 2,5 тыс. блоков генерации 
электроэнергии». В «Энвижн Груп» 
отмечают, что попытка замены этой 
системы на интегрированное реше-
ние SCADA EMS/DMS/OMS ведущего 
западного производителя закончи-
лась неудачно, так как западные рас-
четные модели режимов энергосисте-
мы не учитывали специфику энерго-
системы РФ.

Умные сети
Набор технологий под условным на-
званием Smart Grid используется во 
всех сферах энергетической отрасли, 
в процессах производства, распреде-
ления, транспортировки электриче-
ской энергии, считают в ФСК. Сама 
компания работает в первую очередь 
с технологиями сбора и анализа все-
возможных данных, поступающих в 
реальном времени с объектов ЕНЭС. 
А также начинает четыре пилотных 
проекта по организации телеуправ-
ления объектами ЕНЭС и оптимиза-
ции организации их эксплуатации.

МОЭСК, в свою очередь, подхо-
дит к Smart Grid с точки зрения созда-
ния единого информационного про-
странства для принятия эффектив-
ных управленческих решений в раз-
личных ракурсах. В частности, в рам-
ках реализации программы SAP ве-
дутся работы по созданию комплекс-
ной системы управления электро-
сетевыми активами в интеграции с 
уровнем технологического управле-
ния сетью, в том числе с учетом под-
держки систем «умных» измерений 
Smart Metering.

Вадим Пестун (Accenture) отмеча-
ет, что тон в области Smart Grid зада-
ют сегодня как страны Евросоюза, 
так и Китай, энергетика которого сде-
лала значительный прорыв в послед-
ние годы, наращивая мощность сво-
их энергетических активов. «Здесь на 
передний край выходят технологии, 
позволяющие операторам управлять 
(перераспределять) мощностью энер-
госистемы, заниматься планирова-
нием ее развития и обслуживанием 
ее компонентов»,— поясняет он.

«Некоторое отставание в разви-
тии интеллектуальной энергетики, 
которое наблюдается сейчас в Рос-
сии, не будет долгосрочным,— счи-
тает Игорь Фроловичев.— Следует 
отметить, что реализация концеп-
ции 

”
разумной“ энергетики не про-

ходит безболезненно ни в одной 
стране, ведь в процессе приходит-
ся менять бизнес-стратегии и моде-
ли управления всей индустрией. Хо-
тя во всем мире уже идет более полу-
тора десятков масштабных проектов 
создания интеллектуальных сетей, 
значит, затраты на трансформацию 
оправданны».

По словам эксперта IBM, уже се-
годня в России ведется несколько 
проектов в области «разумной» энер-
гетики. Компании, владеющие маги-
стральными электрическими сетя-
ми, работают над созданием прото-
типов цифровых подстанций, а так-
же над системами контроля за потре-
блением электроэнергии, ведут раз-
работки в области интеллектуально-
го мониторинга и обеспечения ком-
плексной физической и кибербез-
опасности сетевой инфраструкту-
ры как на уровне цифровой подстан-
ции, так и энергосистемы в целом. 
Подобных проектов и в мире пока 
не так много, подчеркивают в IBM — 
есть примеры в США, Европе, Китае, 
Индии и Японии.

Мария Попова

Гул в проводах
Российская энергетика корректирует ИТ-стра-
тегии, расписанные до 2020 года. Взгляд на 
развитие ИТ в отрасли чуть ли не десятилетней 
давности требует актуализации. Наметилась 
очередная плановая модернизация ИТ-инфра-
структуры, поддерживаемая госпрограммой 
развития на 2013–2020 годы. С недавних пор 
помимо энергоэффективности предприятия 
озадачили импортозамещением.

ТЭК пересматривает ИТ-стратегии
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Спортивные организации, 
на  первый взгляд далекие от лю-
бых сло жных информационных 
техноло гий, становятся клиента-
ми ИТ-ком паний. Инновации ме-
няют не только способы потре-
бления спортивного контента, 
но и сам мир профессионального 
спорта изнутри. Системы анализа 
данных об участниках соревнова-
ний, спортинвентаре (например, 
гоночных автомобилях) и зрите-
лях, а также прочие ИТ, помогают 
больше зарабатывать на спорте.

Союз шайбы и сервера
ИТ-инструменты для спортивных 
команд и мероприятий можно раз-
делить на несколько типов. Пер-
вый — инструменты для обеспече-
ния зрелищности: все, что связа-
но со сбором и передачей данных, 
включая огромные объемы видео в 
HD-качестве, а также данные с раз-
личных сенсоров и систем. Сюда же 
можно отнести различные мобиль-
ные приложения и сайты, предо-
ставляющие болельщикам допол-
нительные сервисы. Второй тип — 
сервисы для обеспечения физиче-
ской и информационной безопас-
ности на мероприятиях. Сюда вхо-
дят центры управления, автомати-
зация пропускных пунктов с зони-
рованием допуска и различными 
уровнями прав, видеонаблюдение, 
безопасность информации и защи-
та от кибератак. И третий тип — 
обеспечение типовых для крупной 
организации бизнес-процессов: 
управление финансами, почта, до-
кументооборот. «Любое спортивное 
событие — это прежде всего целая 
армия временного персонала и во-
лонтеров, а значит нужны системы 
управления ресурсами, виртуализи-
рованные рабочие места для сотруд-
ников, команд, спонсоров, прессы. 
В основе всего этого должна лежать 
масштабируемая ИТ-инфраструкту-
ра, способная обеспечить слажен-
ную, бесперебойную работу всех 
перечисленных информационных 
систем»,— объясняет Игорь Корне-
тов, технический директор EMC в 
России и СНГ.

В конце февраля компания SAP 
и Национальная хоккейная лига 
(НХЛ) объявили о начале долгосроч-
ного сотрудничества, в рамках ко-
торого было представлено иннова-
ционное проектное решение на ба-
зе платформы SAP HANA Enterprise 
Cloud. Первым результатом этой 
совместной работы стало обновле-
ние сайта НХЛ: официальные стати-
стические данные по играм НХЛ за 
несколько лет были загружены в си-
стему, в результате чего болельщи-
ки получили возможность возвра-
щаться к захватывающим момен-
там любого матча, сопоставлять ре-
зультаты игр, делать прогнозы и де-
литься найденной информацией с 
друзьями. В рамках первого этапа 
модернизации статистики НХЛ на 
сайте появились возможности ра-
боты с накопленной аналитикой 
и возможности ее визуализации. 
Чуть позже, если верить официаль-
ным комментариям представите-
лей НХЛ, будут внедрены деталь-
ные фильтры для сортировки дан-
ных, средства прогнозирования для 
серии play-off, так называемые ин-
дексы силы команд и другие функ-
ции. Кроме того, болельщики уви-
дят пополнение базы игр историче-
скими архивными данными начи-
ная с 1917–1918 годов.

Однако же обновлением сайта 
контракт не ограничивается: ком-

пания также развернет в НХЛ мас-
су своих решений по управлению 
бизнес-процессами и оптимизации 
издержек — SAP BusinessObjects, 
Predictive Analytics Software, Data 
Services и другие. По словам Криса 
Бертона, вице-президента глобаль-
ной группы по спорту SAP, техноло-
гии сбора различных данных при 
правильном использовании спо-
собствуют монетизации спортив-
ных соревнований во всех аспектах: 
привлечении дополнительной ауди-
тории, повышении продаж мерчен-
дайзинговой продукции и т. п.

Использовании технологий ана-
лиза больших объемов данных — 
главный тренд сегодня в информа-
тизации спорта. Такие решения по-
зволяют тренерам гораздо эффек-
тивнее следить и анализировать иг-
ру спортсменов, а самим участникам 
соревнования — достигать наилуч-
ших результатов. Александра Пари-
шева, менеджер по связям с общест-
венностью компании Microsoft в Рос-
сии, рассказывает о совместном опы-
те сотрудничества компании с «Фор-
мулой-1»: «Анализ данных огромно-
го количества датчиков, установлен-
ных на гоночных болидах, осуществ-
ляется на базе технологий Microsoft 
и помогает командам в режиме ре-
ального времени оперативно предо-
твращать возможные неполадки, а 
производителям — создавать еще бо-
лее совершенные автомобили. Мож-
но предположить, что инструменты 
Big Data и предиктивной аналитики 
могут быть использованы в построе-
нии стратегий игр, организации тре-
нировок спортсменов». И приводит 
пример: недавно компании удалось 
предсказать результаты 15 из 16 игр 
чемпионата мира по футболу. Поль-
зователи смогли узнать об этом через 
поисковую систему Bing и голосовой 
ассистент Cortana.

Интернета и зрелищ
Всевозможные системы анализа 
данных, используемые в большом 
спорте для повышения эффектив-
ности командного взаимодейст-
вия, остаются скрытыми от посто-
ронних глаз. Гораздо более замет-
ным широкой публике оказывается 
симбиоз спорта и технологий дру-
гого рода: повышающих зрелищ-
ность или информационную содер-
жательность соревнований. Сегод-
няшние зрители хотят не просто на-
блюдать за соревнованиями, но и 
быть максимально вовлеченными в 
процесс: видеть результаты преды-
дущих игр, сравнивать различные 
чемпионаты, быть в курсе новостей 
любимой команды и, конечно, обсу-
ждать все это в социальных сетях. «В 
некоторых видах спорта дополни-
тельная информация действитель-
но очень важна,— объясняет Дмит-
рий Романов, руководитель депар-
тамента корпоративных коммуни-
каций 

”
Panasonic Россия“.— Напри-

мер, в биатлоне. Если вы находи-
тесь на стадионе и не слышите ком-
ментатора, не видите включений с 
разных участков трассы, довольно 
сложно составить полную картину о 
ходе соревнования. Стрельбища на-
ходятся на некотором отдалении от 
трибун — рассмотреть все происхо-
дящее там без специального обору-
дования проблематично». На боль-
ших же стадионах, где проходят ме-
ждународные соревнования по хок-
кею, футболу, фигурному катанию, 
с верхних рядов не всегда хорошо 
просматривается арена, а билеты 
в VIP-секторы недешевы. Поэтому 
вполне логично и оправданно смо-
треть какие-то соревнования не на 
стадионе. «Тем более что использо-

вание современных аудио- и видео-
технологий позволяет каждому зри-
телю почувствовать себя буквально 
в первом ряду»,— заключает госпо-
дин Романов.

Для сравнения: событие All-Star 
Weekend NBA в нынешнем году по-
сетили 50 тыс. зрителей на стадио-
не, а за его стенами трансляцию смо-
трели миллионы людей в 215 стра-
нах на 47 языках мира на ПК, мо-
бильных устройствах и ТВ. «По дан-
ным аналитиков, лишь 0,01% баскет-
больных фанатов хотя бы однажды 
посетили игру на стадионе. Осталь-
ные фактически болеют за свои ко-
манды в некой виртуальной ре-
альности,— говорит господин Бер-
тон.— Технологии помогают прев-
ратить миллионы фанатов в сотни 
миллионов зрителей».

По данным ABI Research, глобаль-
ный рынок платного ТВ достиг в 
прошлом году оборота в $269 млрд 
(прогноз на 2019 год — $323 млрд) и 
вовлек более 920 млн подписчиков. 
Такой рост обусловлен увеличением 
числа транслируемых спортивных 
мероприятий и распространением 
формата HD.

При этом новое поколение зри-
телей хочет получать много допол-
нительных данных и иметь возмож-
ность следить за мероприятиями с 
любого устройства в адаптирован-
ном под него интерфейсе.

По словам Криса Бертона, посе-
тители стадионов из «цифрового 
поколения» требуют от организато-
ров спортивных мероприятий воз-
можности смотреть живую транс-
ляцию на «втором экране» (мобиль-
ном устройстве), пока стоят в очере-
ди за пивом и попкорном. Во время 
матча по хоккею они хотят видеть 
всю информацию об игроке, забив-
шем шайбу, текущее место команды 
в чемпионате и множество прочих 
параметров. «Социальность — серь-
езный тренд. Люди хотят общаться 
во время соревнований. Также они 
хотят, чтобы их друзья видели, что 
они сейчас на матче. Поэтому важ-
но предоставлять интернет на ста-
дионах, создавать хэштеги и так 
далее,— добавляет господин Бер-
тон.— Я убежден, что если спортив-
ная организация не поймет, чего хо-
чет ее аудитория, то этот вид спорта 
просто завтра умрет. Самая важная 
задача сегодня, которая стоит перед 
всеми этими спортивными лигами 
с мультимиллионными ТВ-контрак-
тами,— научиться соответствовать 
ожиданиям следующего поколения 
зрителей. Они не такие, как мы: они 
не смотрят матчи на телевизоре. Не-
обходимо сделать спорт увлекатель-
ным именно для них».

Чтобы соответствовать ожидани-
ям своих фанатов, спортивные клу-
бы и заключают соглашения с круп-
нейшими ИТ-компаниями. «Зре-
лищность — это основа прибыль-
ности любого профессионального 
вида спорта,— рассказывает госпо-
дин Корнетов.— Зрители обеспечи-
вают возврат инвестиций и гонора-
ры спортсменов. В каждом популяр-
ном виде спорта есть целые федера-
ции, задача которых ежегодно повы-
шать зрелищность, меняя правила и 
требования к спортсменам. Без iPad 
и YouTube вы, конечно, существуете, 
но не удивляйтесь, если ваше место 
в олимпийской программе внезап-
но займет молодой экстремальный 
вид спорта».

Видимо, именно поэтому осенью 
2014 года команда Real Madrid обре-
ла нового технологического партне-
ра: им стала компания Microsoft. Де-
тали партнерства описывает госпо-
жа Паришева: «Результатом нашего 
сотрудничества станет единая ин-
формационная платформа, с помо-
щью которой болельщики смогут 
всегда следить за новостями люби-
мого клуба, а игроки и тренеры — 
анализировать данные, чтобы до-
биваться новых успехов. Наше ре-
шение позволит фанатам первыми 
узнавать об эксклюзивных анон-
сах, предлагать свои идеи для улуч-
шения клуба и делиться историями 
друг с другом и даже с игроками. Так-

же болельщики смогут легко и быст-
ро строить графики сравнения игро-
ков, матчей и других показателей с 
помощью любых устройств».

Опыт разработки подобных ре-
шений есть и у SAP. 23 июля 2014 
года австрийский гонщик Воль-
фганг Фашинг выехал из Владивос-
тока, чтобы преодолеть расстояние 
в 10 тыс. км и через 24 дня оказаться 
в Санкт-Петербурге, проехав самую 
большую страну мира через десятки 
ее городов и семь часовых поясов. 
Это был новый мировой рекорд. По-
лучать данные о скорости, маршруте 
и состоянии спортсмена любой же-
лающий мог с помощью специаль-
ного мобильного приложения, раз-
работанного компанией SAP. Кроме 
того, компания с 2012 года сотрудни-
чает с регатой Extreme Sailing Series. 
База данных SAP хостится в «обла-
ке», а ход гонки анализируется при 
помощи специальных программ-
ных средств и передается на мобиль-
ные устройства. Анализируя дан-
ные с GPS, погодные условия и ско-
рость ветра с сенсорных датчиков, 
решение SAP Sailing Analytics мгно-
венно предоставляет морякам цен-
ную информацию. Также соответст-
вующее решение для аналитики по-
зволяет болельщикам получать под-
робные данные о ходе соревнова-
ния и наблюдать за гонкой на мони-
торах, где визуализируется 3D-кар-
тинка, иллюстрирующая происхо-
дящее. Марк Турелл, ивент-дирек-
тор Extreme Sailing Series, объясня-
ет, что данные технологии добавля-
ют ценность всему мероприятию, 
помогают вовлечь более широкую 
аудиторию зрителей. По его словам, 
90% аудитории Extreme Sailing Series 
— люди, далекие от мореплавания и 
парусного спорта. Часто сложно по-
нять, что происходит во время рега-
ты, особенно если команды движут-
ся не на короткой дистанции по ли-
нейному маршруту, а участвуют в за-
тяжной гонке. Визуализация — воз-
можность приблизить события, про-
исходящие далеко в море: анали-
тика и правильно выбранные фор-
маты для предоставления данных 
упрощают понимание сути соревно-
вания. Это влияет на все механизмы 
монетизации спортивного меропри-
ятия, помогает увеличить прибыль. 

«Технологии не могут заменить са-
му игру, но они обогащают картин-
ку, объясняют и упрощают понима-
ние того, что происходит»,— добав-
ляет Марк Турелл.

Аналогичное решение предла-
гает компания Ericsson: система 
Virtual Arena использовалась, в част-
ности, во время проведения между-
народных лыжных соревнований 
Falun-2015. Специально разработан-
ное мобильное приложение позво-
лило зрителям со всего мира в реаль-
ном времени получать доступ к лю-
бой спортивной информации: име-
нам членов команд, всевозможным 
сравнительным графикам и стати-
стике игр, местоположению лыж-
ников на 3D-визуализации трассы и 
другим данным.

Однако наиболее оправданным 
технологические партнерства меж-
ду ИТ-компаниями и спортивны-
ми командами являются в тех ви-
дах соревнований, где задействова-
на сложная техника. Например, в ав-
тогонках. При подготовке к сезону 
2015 года команда Lotus F1 решила 
полностью переработать аэродина-
мику болида и вдобавок сменить по-
ставщика силовой установки, что по-
требовало доработки всех агрегатов 
и систем. При этом возможность до-
работки узлов между гонками огра-
ничена правилами. «Так что в основе 
успеха команд и готовности болида к 
сезону лежит способность собирать 
и анализировать огромные массивы 
данных»,— объясняет господин Кор-
нетов. Еще до проведения первых те-
стов дизайнеры и инженеры коман-
ды успели отработать около 10 тыс. 
трехмерных моделей различных уз-
лов и деталей и смоделировать тыся-
чи краш-тестов, чтобы добиться над-
ежности и безопасности. На самом 
новом болиде Lotus E23 было уста-
новлено более 200 датчиков, позво-
ляющих собирать 25 МБ данных за 
круг, 30 ГБ за гоночный уикенд или 
1,5 млрд значимых для анализа еди-
ниц данных за гонку. В рамках тех-
нологического партнерства Lotus F1 
и EMC компания создала высокоза-
щищенное частное «облако», развер-
нутое в двух дата-центрах команды 
на основе конвергентной и масшта-
бируемой аппаратной платформы.

Александр Карпов

Командный спорт

— игрок рынка —

Денежный поток в отрасли эле-
ктроэнергетики, скорее всего, 
в текущем году не уменьшится, 
но тем не менее общая ситуация 
сказывается на клиентах из этой 
сферы: ИТ-бюджеты сокраща-
ются, некоторые проекты замо-
раживаются, внедряется только 
то, что действительно необходи-
мо. О сегодняшних потребностях 
в ИТ со стороны энергетических 
компаний рассказывает ВЛАДИ-
МИР ЩУКИН, заместитель гене-
рального директора по продажам 
 «Энвижн Груп».

— На каком этапе освоения сов-
ременных ИТ находятся отечест-
венные энергетические компа-
нии? Какие тенденции вы може-
те отметить?
— Сегодня единого отраслевого 
стандарта развития информацион-
ных технологий в энергетике нет. 
Ведущие компании разрабатывают 
и утверждают собственные среднес-
рочные стратегии развития ИТ и ста-
раются придерживаться их при со-
ставлении инвестиционных и про-
изводственных программ.

Успешных примеров комплекс-
ной информатизации энергетиче-

ского предприятия в России немно-
го. Довольно широко внедрены и ак-
тивно используются отдельные эле-
менты систем планирования корпо-
ративных ресурсов. В основном речь 
идет об управлении учетом, реже — 
об управлении производством (акти-
вами, энергоданными, присоедине-
ниями и т. д.), а также о внедрении 
CRM и биллинга. В некоторых случа-
ях автоматизированы вспомогатель-
ные аспекты управления — персона-
лом, качеством и проектами.

Производственные процессы ге-
нерации, передачи, распределения 
и сбыта электроэнергии сильно от-

личаются друг от друга, и для их 
контроля используются различные 
средства и системы. Привести их к 
общей информационной модели — 
одна из важнейших задач для энер-
гокомпаний.

Все более актуальным становит-
ся объединение корпоративных и 
технологических систем управле-
ния, а также консолидация финан-
совых и производственных показа-
телей. Например, сейчас «Энвижн 
Груп» разрабатывает решение по 
управлению эффективностью биз-
неса для одного из крупнейших 
энергетических холдингов России. 
С помощью этой системы заказчик 
сможет в перспективе до 30 лет про-
гнозировать свое развитие: оцени-
вать производственные показате-
ли и стоимость бизнеса, определять 
оптимальные источники финанси-
рования, а также эффективность 
инвестиций.

Еще одна важнейшая тенденция 
— организация информационного 
обмена между участниками рынка 
электроэнергии.
— Заставляет ли кризис энерге-
тику пересмотреть планы по ин-
форматизации? Какие измене-
ния в этой сфере внесли события 
прошлого года и чего можно ожи-
дать в ближайшее время?

— Как и весь российский рынок, от-
расль переживает трудные времена, 
и многие игроки сокращают инвес-
тиции в ИТ. Но это не значит, что их 
внедрение в энергетике будет сов-
сем заморожено. Компании пере-
смотрят бюджеты и сроки реализа-
ции проектов, но их функции и це-
ли останутся неизменными.

Предприятия продолжат стро-
ить новые объекты и вводить но-
вые мощности, ремонтировать 
устаревшие активы. Но при этом 
они будут экономить — востребова-
ны решения, направленные на оп-
тимизацию и сокращение внутрен-
них издержек. В частности, возоб-
новляется интерес к аутсорсингу 
и разного вида консалтингу. Пока-
зателен проект, выполненный на-
ми в прошлом году для холдинга 
«Россети»: тщательно изучив его ин-
фраструктуру, мы составили набор 
рекомендаций по модернизации 
сети связи с необходимым уровнем 
надежности и минимальными за-
тратами.

Также игроки энергорынка стре-
мятся повысить эффективность ис-
пользуемых трансакционных сис-
тем, делают акцент на автоматиза-
ции производственных процессов, 
внедряют решения по углубленно-
му анализу данных.

Наметился тренд импортозаме-
щения оборудования и ПО: заказ-
чики ищут замену зарубежным ре-
шениям. Это связано прежде всего 
с энергетической стратегией России 
до 2030 года— противостоять внеш-
ним угрозам и снижать зависимость 
от импортных поставок.

Особое место в портфеле электро-
энергетики занимают системы ин-
формационной, технологической и 
физической безопасности объектов. 
Почти все наши заказчики так или 
иначе позаботились о защите своих 
ресурсов, но в эпоху «умных» сетей и 
интернета вещей традиционные ме-
ры не всегда эффективны. Поэтому 
мы применяем комплексную стра-
тегию защиты от киберугроз, кото-
рая объединяет сбор данных об ин-
цидентах и их глубокий анализ и со-
четает подходы ИТ- и ОТ-безопасно-
сти (operation technology).
— Клиенты из энергетической от-
расли — существенный источник 
дохода для вашей компании? На-
сколько активно вы работаете в 
этом клиентском сегменте?
— Безусловно, ТЭК — очень привле-
кательное направление деятельнос-
ти. В 2014 году валовая выручка это-
го сектора выросла почти на 40% по 
сравнению с 2013 годом — в теку-
щей ситуации очень неплохой ре-

зультат. Маловероятно, что в бли-
жайшие годы тарифы на продук-
цию и услуги ТЭКа снизятся, а зна-
чит, и денежный поток в отрасли 
вряд ли уменьшится.

Сотрудничество с энергетически-
ми компаниями всегда играло замет-
ную роль в бизнесе «Энвижн Груп». 
Сейчас мы реализуем в этой сфере 
несколько больших комплексных 
проектов, и их удельный вес в пор-
тфеле компании постепенно будет 
расти. Развитием этого направления 
занимается команда с уникальной 
экспертизой. Многие наши специа-
листы занимались автоматизацией в 
энергетике, когда этот процесс толь-
ко начинался. Они хорошо разбира-
ются в отраслевой специфике, так 
как в свое время или возглавляли ин-
женерные и ИТ-службы на стороне 
заказчика, или руководили проекта-
ми по внедрению новых технологий. 
Эти компетенции позволяют нам го-
ворить о том, что мы умеем решать 
их задачи с помощью инноваций и 
знаем, как при этом сэкономить, что 
немаловажно в нынешних условиях. 
Очевидно, год будет непростой, но 
мы готовы помочь компаниям спра-
виться с возникающими трудностя-
ми и намерены участвовать во мно-
гих значимых для отрасли проектах.

Мария Анастасьева

«ТЭК — очень привлекательное направление деятельности»

Новое поколение  
следит за играми онлайн
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информационные технологии 

— российский продукт —

Ощутимого влияния экономической 
и политической ситуации в стране на 
выбор поставщика IT-решений при 
проведении госзакупок пока не на-
блюдается. К таким выводам пришла 
Национальная ассоциация участни-
ков электронной торговли (НАУЭТ), 
подсчитавшая для 

”
Ъ“ объем закупок 

госструктурами и компаниями с госу-
частием программного обеспечения 
(ПО) популярных иностранных и рос-
сийских вендоров по итогам 2014 го-
да. Самым востребованным разработ-
чиком ПО признали компанию SAP, 
решений которой госсектор закупил 
на 5,6 млрд руб. Следом за ним идут 
Oracle (4,6 млрд руб.) и IBM (3,3 млрд 
руб.), а закрывают пятерку Microsoft 
(3,05 млрд руб.) и Cisco (1,9 млрд руб.). 
Среди отечественных вендоров наи-
более популярным является 1С, про-
дуктов которого закупили на 1,5 млрд 
руб. За ним идут решения компаний 
«Галактика» (862,7 млн руб.) и «Парус» 
(615,8 млн руб.), а закрывают пятерку 
Docsvision (170,2 млн руб.) и «Контур» 
(57,5 млн руб.). Реальные цифры мо-
гут быть еще выше, так как анализ со-
ставлен на основании отбора откры-
тых закупочных процедур, в которых 
явно указано фирменное наименова-
ние вендора.

Исполнительный директор НАУ-
ЭТ Антон Назаркин отмечает, что об-
щей тенденцией 2014 года было сни-
жение количества процедур и объе-
мов размещения госзаказа, которо-
му подверглись как зарубежные, так 
и отечественные производители ПО. 
«У 1С объем полученных заказов сни-
зился на 50%, а у Microsoft падение 
объема приобретенных продуктов 
составило 300% в финансовом выра-
жении. Существуют и исключения 
— например, «Галактика» за послед-
ний год показала двукратный скачок 
в объеме полученного заказа. Дан-
ные изменения можно отнести к воз-
можному перераспределению рын-
ка между компаниями, но однознач-
но говорить о том, что государствен-
ные заказчики отвернулись от зару-

бежных производителей ПО в сторо-
ну отечественных, рано»,— резюми-
рует господин Назаркин. 

«О необходимости перехода с ино-
странного ПО говорят еще с 2008 го-
да. Но из-за отсутствия широко из-
вестных решений, единых стандар-
тов и, возможно, маркетинговой под-
держки отечественное ПО пока мало 
закупают и внедряют на предприяти-
ях госсектора»,— говорит директор 
центра вычислительных систем «Эн-
вижн Груп» Антон Захарченко. Руко-
водитель направления инфраструк-
турных решений компании КРОК 
Иван Шумовский отмечает, что на 
данный момент не существует прора-
ботанных законодательных инициа-
тив и нормативных актов по темати-
ке импортозамещения, а потому от-
сутствуют как резкий рост внедрений 
российского софта, так и его обшир-
ный перечень. 

Тем не менее российские альтер-
нативы решениям иностранных 
вендоров придется искать даже в 
силу экономических факторов и со-
кращающихся под влиянием кризи-
са IT-бюджетов. 

Что мы имеем
Среди заказчиков из госсектора на-
иболее востребовано инфраструк-
турное ПО — операционные систе-
мы (как для серверов, так и для рабо-
чих станций сотрудников), офисный 
софт, различные инфраструктурные 
сервисы, например почтовые сис-
темы и средства управления инфра-
структурой (мониторинг серверов, 
управление рабочими станциями), 
а также системы управления базами 
данных (СУБД) и ПО виртуализации, 
перечисляет Иван Шумовский. 

«Российские продукты прочно за-
крепились на отечественном рынке 
там, где подстроиться под нашу спе-
цифику оказалось для западных вен-
доров дорого и невыгодно. Это в пер-
вую очередь бухгалтерия, а также си-
стемы распознавания и анализа тек-
ста, в основе которых лежат семан-
тические особенности русского язы-
ка»,— отмечает заместитель дирек-

тора центра программных решений 
компании «Инфосистемы Джет» Ма-
рия Ушанова. По данным аналити-
ческого центра группы «Техносерв», 
по многим категориям критически 
важного ПО российские заказчики 
могут найти несколько вариантов 
отечественных решений или сво-
бодного софта. Так, альтернативой 
ОС Microsoft могут выступить ALT 
Linux, развитием которой занимает-
ся российская компания «Альт Ли-
нукс», или ROSA Linux, которую раз-
работал НТЦ ИТ РОСА. СУБД под на-
званием «Ребус» в России выпускает 
Всероссийский научно-исследова-
тельский институт автоматизации 
управления в непромышленной сфе-
ре им. В. В. Соломатина, также суще-
ствует разработка «Линтер» от компа-
нии РЕЛЭКС и open source решение 
PostgreSQL.

«Проект создания национальной 
операционной системы, о котором 
много говорили несколько лет назад, 
уже неактуален. Есть работающие ди-
стрибутивы Linux, развитием, вне-
дрением и поддержкой которых за-
нимаются российские компании. 
Так, ALT Linux используется как ОС 
не только для серверов, рабочих стан-
ций и тонких клиентов, но и для но-
утбуков и ПК конечных пользовате-
лей. Кроме ALT Linux российские за-
казчики могут использовать дистри-
бутивы ROSA Linux и Astra Linux»,— 

говорит гендиректор компании 
«Альт Линукс» Алексей Смирнов. 

Развитием СУБД PostgreSQL в теку-
щем году занялся основатель и быв-
ший гендиректор «Энвижн Груп» Ан-
тон Сушкевич, после того как продал 
АФК «Система» свою долю в систем-
ном интеграторе. Он вместе с веду-
щими разработчиками PostgreSQL со-
здал компанию Postgres Professional. 
PostgreSQL — хорошая альтернатива 
проприетарным решениям, отмеча-
ет Иван Шумовский. «Это зрелая пол-
нофункциональная система управ-
ления реляционными базами дан-
ных, не требующая значительных 
финансовых вложений. На текущий 
момент более 50% проектов по раз-
работке новых решений в КРОК ба-
зируются на использовании имен-
но этой СУБД»,— рассказал он. Стои-
мость внедрения и поддержки СУБД 
PostgreSQL примерно в пять раз ниже 
аналогичных услуг для СУБД Oracle, 
однако 80% средств, затраченных в 
России на покупку лицензий, внедре-
ние и поддержку СУБД, все еще при-
ходится на американского вендора, 
утверждает Андрей Богомолов.

Наиболее популярными россий-
скими ERP, которые могли бы потес-
нить SAP, по данным аналитического 
центра группы «Техносерв», являют-
ся решения компаний 1С («1C: Пред-
приятие 8.0») и «Галактика» («Галакти-
ка ERP»). Системы электронного до-
кументооборота выпускают компа-
нии Cognitive Technologies («Е1 Ев-
фрат») и «Электронные офисные си-

стемы» (СЭД «Дело»), кроме того, за-
казчики нередко отдают предпочте-
ние СЭД Alfresco на свободном ПО. 
Среди систем бизнес-аналитики (BI) 
у российских госзаказчиков особен-
но популярна Prognoz Platform перм-
ской компании «Прогноз», а также су-
ществует решение Deductor компа-
нии BaseGroup Labs из Рязани. Сре-
ди систем управления персоналом 
уже сейчас госструктуры нередко от-
дают предпочтения российскому 
софту «БОСС-Кадровик» (компании 
«БОСС—Кадровые системы») и «Ком-
пас: Управление персоналом» (компа-
нии «Компас»).

Объем российского рынка ин-
формационных средств управления 
предприятием, по данным IDC, в 
2013 году составил $1,07 млрд, что на 
5,9% превышает показатели 2012 го-
да. По прогнозам аналитиков, в 2014 
году и следующие четыре года он дол-
жен расти в среднем на 3,4% ежегод-
но. Лидером рынка в 2013 году с до-
лей в 49,9% является SAP, а на втором 
месте находится 1С, которая захвати-
ла 30,5% рынка. Далее с большим раз-
рывом идут Microsoft (7,8%), Oracle 
(5,6%) и «Галактика» (1,9%). Исходя из 
того что «Галактика» в 2014 году в два 
раза нарастила объем госзаказов, а у 
Microsoft выручка от них снизилась 
более чем втрое, расстановка сил сре-
ди вендоров могла измениться.

«1С контролирует около трети рос-
сийского рынка ERP-систем в денеж-
ном выражении и 80% — по количе-
ству автоматизированных рабочих 
мест. В секторе BI доля российских 
разработчиков достигает 30%»,— го-
ворит Андрей Богомолов. Один из 
конкурентов 1С, компания «Галакти-
ка», поставляет решения преимуще-
ственно для оборонно-промышлен-
ного комплекса, дискретного маши-
ностроения и в настоящий момент 
является единственной компанией, 
которая документально подтверди-
ла готовность работать на ПО с откры-
тым кодом PostgreSQL и Astra Linux, 
говорит директор департамента по 
работе с государственными организа-
циями «Энвижн Груп» Владимир Пи-
чугин. «Среди компаний по внедре-
нию приложений заслуживает вни-
мания 

”
Парус“, который работает на 

рынке уже несколько десятилетий и 
имеет серьезные позиции в государ-
ственном секторе. Недостатком его 
продуктов является, пожалуй, только 
низкая производительность, которая 

становится критичной при обработ-
ке большого объема данных»,— до-
бавляет господин Пичугин.

Ложка дегтя
Представитель системного интегра-
тора «Астерос» заявил 

”
Ъ“, что полно-

функциональной и идентичной заме-
ны продуктам Oracle и Microsoft в Рос-
сии на данный момент нет. «На рос-
сийском рынке присутствуют реше-
ния 1С, 

”
Галактики“, 

”
Паруса“, но они 

отстают по своей функциональности 
от решений SAP или Microsoft. То же 
касается и Oracle: в «Астерос» не зна-
ют ни одной российской компании, 
которая выпускала бы продукты, тех-
нологически или функционально 
выигрывающие у стэка приложений 
Oracle»,— сообщили в компании. 

Российские решения станут кон-
курентными только при большом 
количестве инсталляций и наличии 
инвестиций на разработку, однако и 
тем и другим они сейчас нередко об-
делены, сходятся во мнении собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке. Но крупные про-

екты по внедрению российского ПО 
все же существуют. Решения на базе 
открытого ПО, в частности ALT Linux, 
использованы при выстраивании ин-
фраструктуры Единой медицинской 
информационно-аналитической си-
стемы города Москвы, рассчитанной 
на 25 тыс. пользователей на несколь-
ких сотнях объектов. 

«Один из ключевых клиентов 
”
Га-

лактики“ — 
”
Транснефть“. В 2014 го-

ду у нас было много больших совмест-
ных проектов. Один из самых мас-
штабных — 

”
Транснефть Охрана“, в 

рамках которого за три месяца надо 
было автоматизировать 20 точек. Мы 
внедрили несколько модулей 

”
Галак-

тика ERP“: бухгалтерский и оператив-
ный учет, заработная плата, управле-
ние персоналом, логистика»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ председатель правления 

корпорации «Галактика» Дмитрий 
Черных. ERP-решения 1С использу-
ются «Почтой России», «Трансмашхол-
дингом», «Межрегионгазом» и обо-
ронным предприятием «Мотовили-
хинские заводы». Масштабный про-
ект по внедрению 1С также ведется 
в «Росатоме», но наряду с продуктами 
российской компании там использу-
ются и решения SAP, а значит, функ-
циональность 1С пока не покрывает 
всех задач госкорпорации, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Внутренний заказ
Политические риски и девальвация рубля пока 
не мотивируют госзаказчиков отдавать предпоч-
тение российскому ПО. Однако все может изме-
ниться после вступления в силу нормативных ак-
тов в сфере импортозамещения.

У российских разработчиков  
есть, что предложить рынку
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Review информационные технологии

— умные технологии —

В прошлом году Oxford Economics 
совместно с компанией PTC провели 
исследование, в ходе которого опро-
сили несколько сотен руководите-
лей производственных предприя-
тий из 13 стран мира и разных отра-
слей относительно их взгляда на SCP. 
Оказалось, что они уже вовлечены в 
процесс создания интернета вещей 
(IoT). Более трети (34%) сообщили, что 
внедрили определенные услуги, ко-
торые предоставляются на базе «ум-
ных» изделий, подключенных к сети. 
Такое же количество опрошенных ис-
пользуют их для сбора и управления 
данными об эксплуатации оборудо-
вания. Главное, что они получают от 
внедрения данной технологии,— 
это повышение качества выпускае-
мой продукции, а также инновации, 
которые могут создать дополнитель-
ную ценность для конечных потреби-
телей. К примеру, в новые автомоби-
ли концерна Volvo Cars встроено мно-
жество датчиков, которые сообщают 
производителю о состоянии двигате-
ля и других элементов. С одной сторо-
ны, это помогает компании собирать 
данные, которые позволят улучшить 
следующий продукт. С другой — да-
ет владельцу транспортного средства 
возможность избежать поломок.

Похожим образом действует ком-
пания Leica Microsystems, выпускаю-
щая микроскопы и другое научно-ис-
следовательское оборудование. Про-
изводитель предпочел решать про-
блемы до их возникновения и вне-
дрил специальное программное 
обеспечение Axeda, которое удален-
но мониторит микроскопы и гисто-
процессоры Leica и даже осуществ-
ляет их техническую поддержку: об-
новляет системное ПО. Сотрудники 
компании наблюдают за функциони-
рованием оборудования, которое ис-
пользуют клиенты, через специаль-
ный сайт Leica RemoteCare. Они срав-
нивают множество текущих параме-
тров с заданными характеристика-
ми, и если какой-то из них выходит за 

пределы допустимого диапазона, си-
стема подает сигнал тревоги и клиен-
ту отправляют электронное письмо 
с предупреждением. Решение Axeda 
— интеллектуальное: когда в системе 
накапливается достаточное количест-
во данных, она начинает делать про-
гнозы и давать рекомендации насчет 
того, когда пора принять профилак-
тические меры, например, почистить 
устройство.

Эти примеры иллюстрируют, как 
происходит трансформация произ-
водственной сферы под влиянием 
технологий. Компания PTC называ-
ет движущие силы этой трансформа-
ции. Это регулирование со стороны 
государства, переход от выпуска из-
делий к продаже пакета услуг, отно-
сящихся к этому изделию, возмож-
ность подключить практически лю-
бой предмет к глобальной сети, на-
сыщение изделий специальным про-
граммным обеспечением, глобализа-
ция, цифровизация, персонализация 
под специфические потребности кли-
ентов. В ходе исследования, назван-
ного выше, 68% руководителей сооб-
щили, что ожидают существенной 
трансформации бизнес-процессов.

В ближайшие три года, судя по ре-
зультатам этого исследования, число 
компаний, которые уже выпускают 
интеллектуальные изделия, увели-
чится с 38% до 53%. А в сегменте высо-
котехнологичных предприятий их 
станет 71%.

Такая трансформация, происходя-
щая в данной сфере, ведет к полному 
переосмыслению сути бизнеса про-
изводственных предприятий. В но-
вой парадигме они не просто созда-
ют какие-то функциональные пред-
меты, они управляют всем циклом их 
существования: от зарождения в фор-
ме идеи до их физической смерти — 
утилизации. К этому производствен-
ные компании подталкивают потре-
бители, которые уже оценили преи-
мущества нового подключенного ми-
ра и интернета вещей.

По данным PTC, основанным на 
изучении аналитических исследо-

ваний, 93% людей сообщают, что им 
удобно было бы управлять домовы-
ми системами дистанционно, 77% бу-
дут оценивать наличие поддержки 
Wi-Fi в новом оборудовании, устанав-
ливаемом взамен старого, как важ-
ный фактор в его пользу, 63% полага-
ют, что через десять лет большая часть 
устройств и бытовых приборов будет 
содержать интеллектуальное ПО, 57% 
говорят, что пассажирам важно иметь 
возможность выходить в интернет с 
бортового компьютера автомобиля.

В Россию интернет вещей и SCP 
уже пришли. По словам Алексея Лу-
кацкого, менеджера по развитию биз-
неса Cisco, в нашей стране есть компа-
нии, разрабатывающие технологии 
Connected Cars, а также Connected 
Roadway и Connected Transportation. 
В развитии технологий Connected 
Transportation очень заинтересова-
ны муниципальные предприятия 
(администрации крупных городов), 
которые стремятся к тому, чтобы авто-
матизировать важные городские сис-
темы, например уборку мусора, осве-
щение, работу парковок и проч.

«АСУ ТП, которые управляют про-
мышленными контроллерами, ис-
полнительными устройствами и 
датчиками, тоже могут быть отнесе-
ны к интернету вещей — только ин-
дустриальному. — Говорит господин 
Лукацкий.— В этом сегменте Россия 
чувствует себя очень неплохо, посте-
пенно заменяя устаревшие аналого-
вые системы на цифровые, которые 
и можно считать элементами инду-
стриального IoT».

По словам старшего аналитика 
IDC Russia/CIS Натальи Виноградо-
вой, IDC ожидает, что рынок IoT в ре-
гионе CEMA (Центральная и Восточ-
ная Европа, а также Ближний Вос-
ток и Африка) к 2018 году превы-
сит $50 млрд, а среднегодовой темп 
роста с учетом сложного процен-
та 2014–2018 (CAGR) будет на уров-
не 18,8%. Тем не менее, в России 
есть компании, которые занимают-
ся разработкой и внедрением реше-
ний для учета энергопотребления, 
систем мониторинга, отопления и 
вентиляции, визуализации рабо-
ты с «умными» устройствами, когда 
управление вещами будет произво-
диться из одного приложения смарт-
фона или «умных» часов. Российские 
пользователи привыкают к таким 
устройствам, как «умные» замки, до-
мофоны, системы интеллектуально-
го управления светом.

Светлана Рагимова

— мнение —

АНДРЕЙ ШОЛОХОВ, генеральный 
директор ООО «ПиТиСи Интер-
нэшнл», рассказывает о том, как 
интернет вещей незаметно про-
никает в нашу жизнь и как техно-
логии Smart Connected Products 
(SCP) меняют производственную 
отрасль в нашей стране.

— Сколько времени займет освое-
ние технологий выпуска SCP? На-
сколько это далекое будущее?
— SCP — это уже не концепция, а ре-
альность, часть нашей повседневной 
жизни. Этой зимой я с помощью при-
ложения на смартфоне включал обо-
греватель машины за 20–30 минут до 
поездки, даже если машина не была 
в прямой видимости, и садился в уже 
прогретый салон. Смогу ли я жить без 
этой функции? Да, но мне это будет 
неудобно, так же, как пересаживать-
ся с машины с автоматической короб-
кой передач обратно на «механику». 
Поэтому когда производитель созда-
ет «умные» сетевые изделия, он полу-
чает дополнительные конкурентные 
преимущества, которые, вполне ве-
роятно, через некоторое время ста-
нут де-факто стандартом отрасли. Это 
новая ступень развития промышлен-
ности, на которую уже сегодня выхо-
дят производственные предприятия 
из самых различных отраслей.

Интернет вещей соединяет два 
прежде разделенных мира: мир дан-
ных, отражающих реальность экс-
плуатации систем и вещей, и мир 
корпоративных приложений (ERP, 
CRM, PLM, SLM и другие). Фактиче-
ски речь идет о создании систем с 
обратной связью и замене ручной 
передачи данных в корпоративные 
приложения на автоматическую. С 
помощью интернета вещей ERP-сис-
тема может вести более точный учет 
в режиме реального времени, PLM-
система может оценивать качество 
продукта, а SLM-система вообще пе-
рейдет на новый уровень, о котором 
я скажу позже.

Интернет вещей — это система 
АСУ, но не для производства, а для 
дома, города, фермы и т. д. «Умный» 
дом, «умный» город, «умная» ферма 
— это все проявления интернета ве-
щей как системы АСУ для непроиз-
водственных систем.

Еще одно следствие применения 
технологий IoT — изменение биз-

нес-моделей предприятий дискрет-
ного производства. Традиционно 
бизнес промышленных предприя-
тий предполагал заработок на про-
даже производственных изделий. 
Сейчас парадигма меняется: заказ-
чики требуют заключения контрак-
тов полного жизненного цикла, то 
есть продажи не только изделия, но 
и долгосрочного контракта на его об-
служивание. Многие производите-
ли переходят на более радикальную 
модель: продают не изделия, а толь-
ко услугу, которую это изделие пре-
доставляет. 
— Какие конкретные преимуще-
ства производителям может дать 
переход на использование дан-
ных технологий?
— Любое ИТ-решение может быть ис-
пользовано для оптимизации процес-
сов, достижения определенных KPI 
для процессов по их себестоимости, 
качеству, времени исполнения и др. 
Либо для накопления некоторых дан-
ных с целью их анализа или продажи.

Интернет вещей не исключение. 
Пример первого варианта: автома-
тизация процессов обратной связи 
с корпоративными приложениями 
или организация АСУ нетехнологи-
ческих процессов. Второй пункт хо-
рошо иллюстрирует пример ком-
пании AllTrafic, которая изначаль-
но производила дорожные знаки, а 
потом с помощью нашего решения 
вышла на рынок навигационных 
услуг по внутригородским дорогам. 
Что совершенно логично: компа-
ния получает и анализирует инфор-
мацию со своих дорожных знаков, в 
которые встроены датчики, комму-
ницирующие с управляющей плат-
формой (ThingWorx). Это позволило 
AllTrafic собирать и обрабатывать на-
иболее актуальные данные о дорож-
ной ситуации.

Переход на выпуск «умной» сете-
вой продукции помогает прогрес-
сивным производителям захватить 
большую долю рынка, стать лидера-
ми. Ведь потребители уже оценили 
удобство этих технологий. Так что 
рано или поздно они будут внедре-
ны в любом дискретном производст-
ве. Также переход на сервисную биз-
нес-модель может оказаться тем са-
мым фактором, который превратит 
компанию в лидера, позволит вый-
ти на новые рынки, где конкуренты 
пока не настолько сильны.
— Ведутся ли уже какие-то проек-
ты такого рода в России?
— Безусловно. Близки к реализации 
несколько проектов автоматизации 
обратной связи в корпоративных 
приложениях, например, автома-
тизированный перенос данных со 
стендов тестирования в модуль на-
шей PLM-системы PTC Windchill по 
управлению качеством.

Также и по другим направлени-
ям ведется активная работа, в основ-
ном в авиационной и космической 
отраслях.

Очень легко сейчас сделать не-
кое изделие сетевым, но гораздо 
труднее его сделать «умным», то 
есть таким, чтобы им могло управ-
лять программное обеспечение. 
Ведь такое ПО как раз обеспечивает 
большую часть функций, которые 
можно адаптировать или допол-
нять в процессе эксплуатации из-
делия. В этой сфере наши клиенты 
очень интересуются системным ин-
жинирингом на основе моделиро-
вания, в частности нашим продук-
том PTC Integrity, который позволя-
ет управлять требованиями заказ-
чиков и регулирующих органов, со-
здавать и анализировать модели из-
делия. Например, помогает опреде-
лить, какие функции можно реали-
зовать в механике и электронике, а 
какие — в программном обеспече-
нии, разработать ПО для SCP и про-
тестировать на предмет соответст-
вия требованиям.

Также множество наших партне-
ров сейчас проходят обучение по 
освоению технологий управления 
жизненным циклом обслуживания 
(SLM), чтобы затем применять полу-
ченные знания в проектах внедре-
ния таких технологий, а также тех-
нологий IoT у заказчиков.

Интервью взяла  
Мария Анастасьева

Налет железного интеллекта «Переход на выпуск 
”
умной“ сетевой 

продукции помогает стать лидером»Совсем скоро — 9 апреля — в пятый раз будет 
отмечаться Международный день интернета 
вещей. Это новое явление способно во многом 
изменить нашу жизнь. А умные подключенные 
устройства (Smart Connected Products — SCP) 
должны трансформировать промышленность 
и производственную сферу.
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информационные технологии 

— сегмент рынка —

В системном интеграторе «Техно-
серв», который традиционно рабо-
тал с крупными компаниями, в кон-
це 2014 года появилась линейка про-
дуктов, ориентированная на сред-
ний и даже малый бизнес — напри-
мер, система мониторинга ИТ-инфра-
структуры, которая не требует серьез-
ной ИТ-подготовки и серьезных вло-
жений. «В прошлом году под потреб-
ности одного из телекоммуникаци-
онных клиентов 

”
Техносерва“, ком-

пании 
”
Сигма Телеком“, было вы-

полнено внедрение по предоставле-
нию услуг системы технического уче-
та для оператора связи на базе нашей 

”
облачной“ платформы. В результа-

те проекта продукт класса Inventory 
был успешно внедрен за четыре не-
дели вместо стандартного срока в 
один год»,— рассказывает замести-
тель директора департамента при-
кладных решений компании «Техно-
серв» Павел Кочнов. У американско-
го производителя сетевого оборудо-
вания TrendNet доля СМБ-клиентов 
с начала 2015 года увеличилась на 
10%. В компании признаются, что та-
кое пополнение клиентов в сегменте 
произошло именно вследствие кри-
зиса и перестановки бизнес-приори-
тетов. «Новые реалии ценообразова-
ния с учетом импорта в валюте при-
вели к изменению клиентской базы 
и решению переориентироваться на 
СМБ-клиентов с малыми и средними 
проектами. Это решение явилось для 
нас своеобразной мерой по сниже-
нию рисков»,— объясняет Людмила 
Ерухова, директор по развитию меж-
дународного бизнеса в регионе EMEA 
компании TrendNet. 

С другой стороны, малые и сред-
ние предприятия сами становятся 
активными пользователями слож-
ных ИТ-решений. Несмотря на то 
что во время кризиса российские 
компании традиционно сокраща-
ют ИТ-бюджеты, увеличение конку-
ренции и увеличение роли инфор-
мационных технологий в бизнесе 

заставляют многих предпринимате-
лей рассматривать ИТ-инфраструк-
туру не как статью расхода, а как ин-
вестиции в развитие бизнеса. А кро-
ме того, запретительные санкции в 
отношении импорта привели к рез-
кому повышению спроса на отечест-
венную продукцию. Без инвестиций 
в ИТ-инфраструктуру быстро нара-
стить производственные мощности 
и товарооборот невозможно. Осо-
бенно это актуально сегодня для аг-
рарной и пищевой промышленно-
сти. «Агропромышленный сектор 
начал активно развиваться, что вли-
яет на инвестиции не только в основ-
ной бизнес, но и в ИТ,— подтвержда-
ет Андрей Кучинский, директор по 
продажам в регионах 

”
ЕМС Россия и 

СНГ“.— Мы видим бум среди клиен-
тов этого сегмента. 

Так, в компании «Белая птица — 
Курск» в 2014 году шло множество 
проектов по автоматизации как тех-

нологических, так и бизнес-процес-
сов. В частности, была установлена 
СХД от EMC. «Масштабы автоматиза-
ции охватывали весь холдинг,— го-
ворит Алексей Сороченков, началь-
ник управления информационных 
технологий.— Сейчас в сельском хо-
зяйстве идет бурный рост проектов 
по автоматизации, но автоматизация 
требует хорошей и надежной инфра-
структуры. В рамках выстраиваемых 
задач было и внедрение виртуализа-
ции. Нужно было максимально быс-
тро сделать масштабируемое и отка-
зоустойчивое решение. Главное, что 
требовалось от СХД,— это произво-
дительность и надежность».

В крупнейшем поставщике про-
дуктов, услуг и решений для управ-
ления и хранения информации 
EMC отмечают серьезный прирост 
клиентов со стороны среднего биз-
неса. «Тренд наметился с прошлого 
года: компании СМБ-сектора из раз-
ных отраслей экономики закупают 
оборудование высокого класса,— 
согласен Артур Вартанян, руководи-

тель направления по развитию биз-
неса в Центральном федеральном 
округе EMC Russia & CIS.— Роль ин-
формационных технологий в биз-
несе становится намного важнее, 
их критичность возросла, а вслед за 
этим возросли и требования к обору-
дованию. Если раньше закупка сер-
веров вполне покрывала все зада-
чи среднего бизнеса, то теперь с рас-
пространением технологий виртуа-
лизации, CRM и проч. требуются сис-
темы хранения высокого класса». По 
его мнению, у компаний нет иного 
выхода, кроме как инвестировать в 
ИТ-инфраструктуру: чтобы оставать-
ся конкурентоспособными, нужно 
пользоваться современными техно-
логиями. «Это кровеносная система 
любого бизнеса, то, что позволяет 
компании нормально функциони-
ровать и быстро меняться в зависи-
мости от конъюнктуры рынка. Если 
вы хотите экономить на IT, то проще 
будет закрыться»,— категоричен Ар-
тур Вартанян.

Правда, размеры сделок в СМБ 
здесь бывают на порядок меньше, 
чем, например, в банковском секто-
ре: сумма контракта может состав-
лять всего несколько тысяч долла-
ров. Для многих крупных вендоров 
такие цифры остаются по-прежне-
му малопривлекательными, и они 
предлагают решения невысокого 
класса. Однако все вендоры при-
знают, что СМБ-компании сегодня 
научились считать деньги и гото-
вы платить столько, сколько нужно, 
если это действительно поможет ре-
шить бизнес-задачи. Артур Вартанян 
из EMC признается, что некоторые 
клиенты в начале переговоров часто 
планируют закупать только самые 
простые решения, однако в процес-
се приходят к пониманию о необхо-
димости закупки сложных техноло-
гий и увеличивают размер инвести-
ций в несколько раз.

«Как только бизнес понимает, 
сколько стоят его данные, современ-
ная СХД становится жизненно не-
обходимой. Рано или поздно любая 
компания к этому придет. Потеря 
данных грозит потерей клиентской 
базы. Для СМБ это намного критич-
нее, чем для крупных корпораций, у 
которых известный бренд и которые 
сами могут диктовать условия своим 
клиентам. СМБ в итоге рискует поте-
рей бизнеса»,— объясняет господин 
Вартанян. Например, ЕМС постави-
ла системы резервного копирова-
ния в МФЦ Алтайского края. В этом 
же проекте была произведена мо-
дернизация всего комплекса систем 
хранения данных. В результате с тех-
нической точки зрения это привело 
к росту вычислительных мощностей 
центра обработки данных МФЦ, бо-
лее надежному хранению данных и 
упростило управление. Это способ-
ствует предоставлению возросшего 
объема государственных услуг без 
потери скорости и качества обслу-
живания граждан. «Обеспечение мо-
ниторинга оборудования тоже явля-
ется одним из распространенных 
проектов, когда ЕМС может предо-
ставить решения от самых простых 
до таких, которые позволяют контр-
олировать работу всех компонентов 
ИТ-инфраструктуры. Пример такого 
проекта был реализован в 

”
Агропро-

мкомплектации“»,— рассказывает 
Андрей Кучинский.

Алексей Упатов

Изящные формы
Кризис подтолкнул навстречу друг другу вендоров и компании из категории среднего и малого  
бизнеса (СМБ). Первые ищут новые рынки сбыта. Вторые возможность за счет ИТ получить 
больше прибыли. Особенно актуальны инновационные технологии стали в сельском хозяйстве. — мнение —

Корпорация EMC со стороны вы-
глядит как поставщик сложных 
решений, доступных только для 
крупных компаний. Оказалось, 
что она давно работает с СМБ и 
поставляет решения для совсем 
небольших предприятий. О зна-
чении этого клиентского сегмен-
та российского бизнеса ИТ-ком-
паний рассказывает АНДРЕЙ 
КУЧИНСКИЙ, директор по про-
дажам в регионах «ЕМС Россия 
и СНГ».

— Можно ли сказать, что сегмент 
СМБ в России стал привлекатель-
ным для ИТ-компаний только 
сейчас, в связи с кризисом? Или 
эта давняя тенденция?
— Мы довольно давно работаем с 
сегментом СМБ, он был и остается 
одним из приоритетных направле-
ний развития компании в России 
и СНГ. Кризис — это всегда хоро-
шая возможность пересмотреть сво-
ей клиентский портфель, расши-
рить список клиентов и попытать-
ся подвинуть конкурентов — в сег-
менте СМБ это особенно заметно. 
Но это не единственная причина 
фокуса на СМБ. Вместе с изменени-
ями в экономике за последние пару 
лет произошли изменения в модели 
потребления ИТ. На сегодняшний 
день многие относительно неболь-
шие компании задумались над тем, 
чтобы начать потреблять часть ИТ-
услуг или даже полностью все услу-
ги из «облака». То есть эти услуги 
предоставляют им сервисные про-
вайдеры. В связи с этим растет биз-
нес производителей оборудования 
и решений с сервисными провай-
дерами. В целом уровень ИТ-грамот-
ности среди компаний СМБ значи-
тельно вырос за последние несколь-
ко лет, бизнес осознал, что выгоды 
от использования грамотно постро-
енной службы ИТ — это вложение в 
развитие.
— В каких отраслях наибольший 
рост проектов для клиентов этого 
класса сейчас наблюдается, поче-
му это происходит, на ваш взгляд?
— Начал активно развиваться агро-
промышленный сектор, компании 
здесь инвестируют как в основной 
бизнес, так и в ИТ. Мы наблюдаем 
бум в этом сегменте. Вообще все от-
расли, не сфокусированные на ИТ,— 
это интересное направление сей-
час: промышленность, региональ-
ный ритейл и т. п. Рост числа проек-
тов объясняется тем, что компании 
начинают понимать, как можно ис-
пользовать ИТ не только для обслу-
живания текущих потребностей биз-
неса, но и для генерации новых биз-
нес-идей и новых проектов. Тут мож-
но говорить и о более полной авто-
матизации процессов компании, и 
о более полном использовании ин-
формации, которая уже доступна ор-
ганизации.
— Какого рода ИТ пользуются по-
пулярностью у клиентов из числа 
СМБ и почему?
— ИТ в данном случае должны быть 
относительно простыми во внедре-
нии и использовании, но с другой 
стороны, быть хорошо и быстро 
масштабируемыми. В небольших 
компаниях, не связанных напря-
мую с ИТ, зачастую остро стоит во-
прос с квалифицированными ИТ-
кадрами, поэтому они скорее стре-
мятся купить предсобранные, коро-

бочные решения, которые не тре-
буют значительных доработок под 
специфические требования. Это 
грамотный подход, так как позво-
ляет сэкономить ИТ-бюджет, ведь с 
точки зрения инфраструктуры хра-
нения данных это относительно 
простые в обслуживании и универ-
сальные системы.

Определенный тренд на сегод-
ня это построении надежных реше-
ний по резервированию информа-
ции, когда простого копирования на 
внешние носители уже недостаточ-
но. Например, ЕМС поставила систе-
мы резервного копирования в МФЦ 
Алтайского края. В этом же проекте 
модернизировали весь комплекс си-
стем хранения данных. В результа-
те с технической точки зрения это 
привело к росту вычислительных 
мощностей центра обработки дан-
ных МФЦ, более надежному хране-
нию данных и упростило управле-
ние. Это способствует предоставле-
нию возросшего объема государст-
венных услуг без потери скорости и 
качества обслуживания граждан.

Существуют даже примеры, ког-
да в относительно небольших ком-
паниях впервые задумались над пе-
реходом от хранения на серверах к 
использованию отдельной систе-
мы хранения данных. В этом случае 
нужно объяснить преимущества та-
кого подхода, и тут речь об органи-
зации базового хранения информа-
ции. Есть уже успешные примеры 
развития этих решений, когда отно-
сительно небольшие компании при 
довольно скромных вложениях со-
здают у себя ИТ-кластеры, которые 
умудряются обслужить не только 
нужды компании, но и нужды своих 
дистрибуторов, как, например, сде-
лала компания «Воронежросагро».

Проекты по развертыванию сис-
тем для мониторинга оборудования 
тоже распространены. Тут ЕМС мо-
жет предоставить решения от самых 
простых до таких, которые позволя-
ют контролировать работу всех ком-
понентов ИТ-инфраструктуры. Та-
кие, например, используются в «Аг-
ропромкомплектации».

Повторюсь, появился интерес к 
использованию решений из «обла-
ка», то есть потреблению ИТ как сер-
виса, без создания собственной ин-
фраструктуры. В этом направлении 
ЕМС предлагает варианты комбини-
рованных решений, так называемо-
го гибридного облака, когда часть 
сервисов потребляется из «облака» 
провайдера, а часть обеспечивается 
собственными мощностями. И в дан-
ном случае заказчики ЕМС — это и 
конечные компании, и сервис-про-
вайдеры.

Интервью взяла  
Мария Анастасьева

«Уровень ИТ-грамотности 
среди компаний СМБ 
значительно вырос»

Средний и малый бизнес  
активно закупает ИТ
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